

ANUNCIOS

Línea del cuerpo siete, en cuarta plana, en líneas de peseta. Reclamamos en tercera plana: 1 peseta línea del cuerpo ocho. Noticias: 2 pesetas línea en tercera plana. Artículo industrial: 3 pesetas línea.

REDACCION, ADMINISTRACION, IMPRENTA: O'DONNELL, 9 APARTADO 282

EL RADICAL

Diario Republicano

SUSCRIPCION

MADRID: Mes, 1,50 pesetas. PROVINCIAS: Mes, DOS pesetas; trimestre, CINCO; semestre, DIEZ; año, VEINTE. PORTUGAL Y GIBRALTAR: Semestre, CATORCE francos; año, VEINTICINCO. OTROS PAISES: Año, CUARENTA francos

FUNDADOR-CERENTE ALEJANDRO LERROUX Y GARCIA TELEFONO, 1.321

La apertura de curso

Aún recordamos la hermosa palabra de Aramburu, el ilustre rector de Oviedo, declarando abierto el curso en nombre de S. M. la ciencia. Era en la época gloriosa de la Universidad asturiana. Como un signo antes el gran Feijóo, el espíritu audaz de «Clarín» venía a renovar, llenándolas de inquietud, el ambiente de las viejas aulas. Le ayudaba en su labor un grupo de profesores beneméritos: Posada, el eminente maestro de Derecho público; el citado Aramburu, uno de los hombres más cultos y una de las palabras más bellas de España; el economista y sociólogo Baylla; Altamira, el ilustre historiador de la civilización española; Sela, el gran pedagogo, profesor de Derecho Internacional; Melquiades Álvarez... A la actividad infatigable de este grupo se debieron las diferentes obras en que la Universidad pudo, fuera de las aulas, su empeño innovador. En 1893, por iniciativa de Posada, Sela y Baylla, se creó la «Escuela práctica de estudios jurídicos y sociales», a fin de iniciar a los alumnos distinguidos en los trabajos de investigación científica que en las cátedras no era posible realizar. En 1898, por iniciativa de Altamira, se fundó la «Extensión universitaria», que llevó la voz de la cultura, a los pueblos más apartados de la región. Poco después se inauguraron las clases populares para obreros. Era la Universidad moderna, la Universidad liberal, revolucionaria, cultivadora de la ciencia y del derecho nuevos; saliendo de su recinto, buscaba el corazón del pueblo... «Clarín» ejercía un verdadero apostolado. Como Kuskin y Spencer en Inglaterra, era una autoridad social. Cuando la gran huelga de Gijón de 1900, obreros y patronos pusieron en sus manos la solución del conflicto, que resistió caracteres de extraordinaria gravedad.

«Clarín» sucumbió al peso del trabajo. El grupo que formaban sus ilustres colaboradores se deshizo. «Aquella» Universidad de Oviedo ya no es más que un recuerdo. Donde quiera que miremos sólo vemos la vieja Universidad, ya vieja en los tiempos de las decantadas glorias salmantinas y alcalaínas, la vieja universidad teológica, laberinto de sistemas, hervidero de vanas disputas entre dominicos, franciscanos, benedictinos y jesuitas, partidarios los unos de Santo Tomás, los otros de Escoto, éstos de Suárez, aquellos de una doctrina eclectica que armonizaba las diferentes teorías de Santo Tomás, San Anselmo y San Agustín. Mientras la Universidad europea irradiaba la ciencia desde París y Bolonia, llenando nuestras aulas las más estériles controversias, origen a veces de enconados odios, que dividían a los alumnos en bandos. Todo eran teólogos y juristas; se filósofo o matemático ofrecía graves riesgos y eran pocos los que se resolvían a exponerse a las más desagradables peripecias. Como ha demostrado el joven e ilustre profesor Federico de Oasis, la famosa Universidad de Salamanca no fue jamás una Universidad europea. Ni en Salamanca ni en Alcalá se cultivó nunca, como en Francia ó en Alemania, la ciencia matemática en que fueron maestros los grandes pensadores de la época moderna. Cuando se haga una revisión de la ciencia española inventariada por Menéndez y Pelayo, se verá que eran sólo frágiles y deleznales cimientos los que un tradicionalismo incompetente tomó por sillares inmovibles de la grandeza española.

Todavía es en España la Universidad moderna un lejano ideal. Aún se diserta, como ayer, en la solemnidad de la apertura en Santiago, sobre el concepto de la ley según Santo Tomás de Aquino. Por eso la hesta escolar del 1.º de Octubre no interesa a nadie. Los profesores a quienes se encomienda la tarea leen un discurso que han compuesto durante el verano, lleno de insustanciales cuando no de estolideces, a lo sumo enojosamente erudito, ante un concurso formado en su mayoría por elementos oficiales. El tema suele ser el resobado de la regeneración nacional. Nadie desentona; no hemos leído un solo discurso inaugural en que se diga: «Señores, empezemos por reconocer que estamos embruteciendo al país.» Así pasa inadvertida la fría y convencional solemnidad, que debería ser una bulliciosa fiesta de juventud. Los estudiantes sólo ven en ella el comienzo de ocho meses de tortura. El pueblo no se entera. Y los pocos que se dan cuenta de lo que el acto significa sienten la gran tristeza de ver cómo se perpetúa la rutina en que se esteriliza y se pierde la energía de las generaciones españolas.

NAUFRAGIO DE UN VAPOR

El «Millán Carrasco»

(POR TELEGRAMA)

Varios ahogados

GIJÓN, 1.—Entre Luarca y Puerto Vega naufragó el vapor «Millán Carrasco», propiedad de los armadores de Cádiz herederos de D. Antonio Millán. Había salido de Gijón anteayer con 800 toneladas de carbón para Sevilla.

Parece que el naufragio ha obedecido a quedar sin máquina, echándole el mar sobre la costa. Han aparecido tres cadáveres. Se ha salvado el contramaestre Luis Suárez y nueve marineros. Faltan seis de a bordo. También iba en el vapor una bellísima joven que debía casarse en Cádiz.

Más detalles

SEVILLA, 1.—La Casa naviera de Antonio Millán, propietaria del buque «Millán Carrasco», comunica los siguientes detalles de la pérdida de dicho barco: Navegaba durante la noche del 29 para Sevilla, cuando embarrancó cerca de Ribadeo, en Piedras de Cuerno. Había salido de Gijón el 28 y realizaba el primer viaje después de las grandes reparaciones que le hicieron en Cádiz. La mayoría de los tripulantes eran sevillanos y gaditanos. Mandaba el buque el capitán Abella, gaditano. Se ignoran las desgracias ocurridas.

Alrededor de la guerra

Alemania y las provisiones militares

Un americano, el doctor Shadwell, en un artículo notabilísimo del «Nineteenth Century», estudia las condiciones industriales de la Alemania en la guerra. El autor, que conoce a fondo el país, asunto de su documentado trabajo, reconoce que la gran ventaja del mismo, consistió en haber establecido su industria en pie de guerra mucho tiempo antes de las hostilidades. Su industria de armas, en primer término, se halla establecida en una escala extraordinaria, sobrepasada aún por lo concerniente al armamentario, ramo que en Alemania había adquirido un desarrollo enorme, hasta rivalizar con la misma América. Desde este punto de vista, dominaba a Francia é Inglaterra completamente, y la guerra ha revelado que la máquina-herramienta es la llave de la situación industrial, la cual determina a su vez la situación militar.

A pesar de todo, la extraordinaria Alemania no conoce la absoluta perfección. El doctor Shadwell, admirablemente informado de cuanto pasaba allí al comienzo de la guerra, prueba que, los escándalos en las transacciones de arcos y provisiones de boca para el ejército, fueron mucho más graves que las más resonantes que hayan podido registrarse en cualquier otro país y en cualquier tiempo. Hubo casos múltiples de ganancias usureras de un 800 por 100, llegando a darse la anomalía de que en los departamentos oficiales, en donde habían perdido un poco la cabeza, animasen a los contratantes en sus irregularidades.

Deseosos de cerrar trato a toda costa a las enormes necesidades, concedían pedidos a cuantos querían proponérselos; agentes de arrendamiento tomaron órdenes para servir ruedas de carruajes; comerciantes de ultramarinos proveyeron de artículos de guarnicionería; algunos libreros recibieron encargos de arneses para la Caballería. Se cita el escándalo de un sastrero que realizó un contrato de trigo, y como perdiera 50.000 marcos, descubrió un sinnúmero de malversaciones. Otro comerciante, al que le fué encargado un suministro para los campos de prisioneros de Posen, después de haber pedido seis marcos, acabó por hacer pagar al Gobierno nueve marcos.

El Gobierno pagaba sin discutir; estaba tan seguro de la fructuosa victoria. El articulista certifica que en Francia y en Inglaterra, el mal, cuando hubo alguno de esta índole, fué incomparablemente menos grave.

Francia, sobre todo, le parece que ha dado un admirable ejemplo de abnegación y de concordia. Los Sindicatos de trabajadores, de que tanto se quejaban, cesaron instantáneamente todas sus querellas y se unieron estrechamente con las clases patronales. Esto viene a decir que, si en Francia, el factor industrial no alcanzaba el desarrollo que revestía en Alemania, el factor moral, en cambio, era incomparablemente superior.

BARCELONA

Las zonas neutrales

BARCELONA, 1.—La campaña de propaganda para el mayor éxito de la Asamblea en favor de las zonas neutrales, continúa con el mayor ahínco. Ya se han celebrado varios mítines con este objeto. El primero de los actos que celebrarán los regionalistas, tendrá lugar en el domicilio de la Liga. En él tomarán parte los Sres. Sedó, Rabola, Cambó, Ventosa y Calvell, y algún otro. En cuanto regrese de Madrid el Sr. Lerroux, la Comisión mixta se reunirá para acordar en definitiva los detalles de la Asamblea y los términos de la alocución que dirigirán a Cataluña.

Una huelga

Por no haber aceptado unas bases regulando el trabajo, se han declarado en huelga los obreros de la Casa Andrey de Badalona.

Conflicto probable

A causa del elevadísimo precio que alcanza el bacalao, se avizora un conflicto público. Resulta que a consecuencia de la escasez de este artículo y de estar acaparado, la libra se vende a 70 céntimos, y aún se amenaza con nueva subida de precio. Para evitar el encarecimiento, una Comisión de vendedores al detalle ha visitado al gobernador, quien ha ofrecido realizar las gestiones pertinentes para evitarlo. Al efecto, pedirá precios a Bilbao y otros puertos del Norte, donde la importación es directa.

Los procedimientos austriacos

El proceso Friedjung. - La novela trágica. Los asesinatos en el Konak de Belgrado. Sarajevo.

Sarajevo, es el eje de la lucha gigantesca que conmueve al mundo. Para discutir acerca de las causas de la guerra, hay que pensar en Sarajevo. Dos príncipes, más envidiosos que envidiados, fueron víctimas de una agresión. Del crimen se acusó a Serbia, y la obstinación de Austria, alentada por Alemania, provocó el conflicto. ¿Tenía razón Austria? Veamos cómo ha procedido siempre ese Imperio central. De la mirada retrospectiva, saldrá el rayo de luz que nos descubra la verdad. El cinismo austriaco, la perfidia austriaca se han manifestado siempre con la exuberancia de las malas verbas en campo abandonado. Y Sarajevo, no fué más que un momento feliz—felicidad efímera y abominable—de la conducta tortuosa, del reptar siniestro y cauteloso.

Recordemos el famoso proceso del historiador Friedjung, de Diciembre de 1909. El conde de Aehrenthal, ministro de Negocios extranjeros, había proyectado un golpe de audacia, que fuera clara y reprobable argucia que concibiera, asoció al famoso historiador Friedjung.

El 25 de Marzo, el doctor Friedjung publicaba en la «Neue Freie Presse» un artículo, basado en documentos sustraídos por el ministerio de Negocios extranjeros austro-húngaros. En él se acusaba del delito de alta traición a la Coalición serbio-croata y a su jefe M. Supilo. Se denunciaba una conspiración, urdida por la Sociedad de estudiantes serbios la «Slovenski Jug», al amparo del Gobierno. A la pervera intriga, no le faltaba ningún pormenor. Figuraban documentos secretos y cuentas de gastos pagadas por el doctor Bozo Markovitch, presidente de la Coalición serbio-croata. Se aportaban también copias fotográficas de números, datos y textos de despachos, que se suponía sorprendidos por los agentes austro-húngaros en los archivos de Negocios extranjeros serbios.

La monarquía austriaca, que sabe hacer bien las cosas, había dado instrucciones en los embajadores austro-húngaros. Estos, ateniéndose a los órdenes recibidos, informaban a los Gobiernos extranjeros que el Austria se veía impulsada, por la conspiración serbio-croata, a anexiarse la Bosnia y la Herzegovina. Y así hubiera ocurrido si Rusia, con su actitud, no descartara el peligro de la guerra. La pervasidad austriaca triunfante, había tenido como corolario las ejecuciones de los miembros de la Coalición serbio-croata y de los estudiantes de la «Slovenski Jug», después de juicios sumarísimos.

Desaparecido el peligro, la Coalición y su presidente promueven judicialmente al doctor Friedjung. Los Tribunales no les presentaban evidencia de demostrar la independencia del poder judicial; pero, serbios, atemperaron su conducta a las conveniencias del Estado. Se comprobó que el doctor Bozo Markovitch, no podía haber conspirado porque, a la sazón, se hallaba en Berlín. Los documentos y cuentas de la «Slovenski Jug», eran falsos, y los despachos y protocolos que se suponían en los archivos del ministerio de Negocios extranjeros serbios—de los que se habían dado copias fotográficas al público, eran igualmente falsos. El serbio Vasitch, colocado por un miembro de la Legación austro-húngara en Serbia, fué el falsificador.

El conde de Aehrenthal, cuidó de decir que, la diplomacia no había dado importancia nunca a los documentos publicados por el doctor Friedjung. Y del proceso, sólo resultó la aparente separación de algunos funcionarios del ministerio, el ridículo del sabio historiador, y la evidencia del cinismo y la arteria de la monarquía austriaca.

Hugo Grunwald, alemán, en unos episodios inéditos, denuncia a la monarquía austriaca. Habla de los Habsburgos; y da éste pincelada sobria y reveladora.

«Hubo en aquella casa imperial otro gran dueño librepensador, que quería vivir su propia vida. Juan Salvador. Conociendo bien a su tío, Francisco José, reunió parte de su fortuna, se casó con una mujer del pueblo, y marchó a la Argentina. Pensó vivir tranquilo con su trabajo. Tomó el nombre de Juan Orth, compró un vapor mercante—la «Santa Margarita»—se hizo su capitán, y comenzó el transporte de mercancías y viajeros por aquellas costas.

Pero eso era intolerable. ¿Cómo mantener la autoridad de la realeza, si los príncipes y hasta los reyes, se casen con el pueblo? Una noche tranquila marchaba la «Santa Margarita» costeando por aguas argentinas. En el puente estaba el capitán, Juan Orth, y, a su lado, estaba sentada su bella esposa.

«Oh bell andare, Per barca in mare Verso la sera de Primavera.»

Juan Orth conocía al Redi, y, sin duda, pensaba en sus versos. Se sentía feliz, tan feliz, de haber escapado a la esclavitud de la corte. Pero no sabía que, bajo cubierta, había un bulto, que contenía un reloj. La aguja adelantaba lentamente, seguramente. Y, al llegar a un punto señalado, se produjo una formidable explosión. La «Santa Margarita», hecha añicos, se hundió para siempre en el mar. Ni de Juan Orth, ni de sus tripulantes, se ha vuelto a saber más.

Únicamente la corte austriaca, tiene interés en que se les crea vivos.»

El Konak de Belgrado, fué testigo del doble regicidio. El rey Alejandro y la reina Draga, sucumbieron víctimas de un complot, que nunca será aclarado.

Se pretendió culpar a Rusia de que había preparado el complot. Es un absurdo. Resulta incontestable, y el pormenor es interesante, que el Gobierno austro-húngaro estaba perfectamente informado de las reuniones que celebraban los conspiradores en un célebre café de la Ringstrasse, de Viena.

«En los primeros días de Marzo de 1903—dice Henry Wietnam Steed—M. Kallay, ministro de la Hacienda austro-húngara, informó al que

esto escribe, que el rey Alejandro, corría serios peligros y podría no vivir mucho tiempo, cuando, inmediatamente después de recibida la noticia del asesinato, recordé a M. de Kallay su predicción, replicó: «Es absolutamente cierto, y os demuestra que, cuanto os dije acerca de la política de Oriente, tenía sólido fundamento. Alejandro estaba condenado...» Y añadió después: «Los Karageorgevitch han tenido siempre dos objetivos en su política: no crearse dificultades con Austria-Hungría, ni con Turquía, que son sus vecinos más poderosos.»—Entonces—le replicó el que esto escribe: El advenimiento de Karageorgevitch, ¿no significa que habrá perturbaciones en los Balcanes?—«Yo no he dicho eso...—contestó M. de Kallay.

«Ni lo había dicho ni hubiera sido verdad. Austria-Hungría, con la obsesión de la Bosnia y Herzegovina, primero, y de Serbia después, necesitaba la perturbación balcánica. Como el pescador profesional, sabría, llegado el momento, aprovechar las aguas turbias para realizar sus planes tortuosos.

Y, para que se tenga exacta idea del cinismo austriaco, agregáremos que, al día siguiente de la anterior conversación, el 12 de Junio, el «Fremdenblatt», órgano oficial del ministerio de Negocios extranjeros austro-húngaros, comentaba el asesinato en tales términos, que el embajador francés, antes de dar cuenta a su Gobierno, se creyó en el caso de preguntar al conde de Goluchowski, si la declaración contenida en el artículo oficioso, era realmente la opinión oficial de Austria-Hungría.

El conde contestó que sí: «Austria sólo tenía que preocuparse en si Serbia, con los Obseonovitch ó con los Karageorgevitch, continuaría en buenas relaciones con la monarquía austro-húngara.»

No se conoce otro caso de igual cinismo.

«Sarajevo! ¿No estamos en presencia de un segundo proceso, análogo al del doctor Friedjung? La noticia del asesinato del archiduque Francisco Fernando y la duquesa de Hohenberg, en Sarajevo, produjo impresiones contrarias; pero, desde luego, fué bien aprovechada por la monarquía austro-húngara.

Igualmente que se conocía en Austria la proximidad del atentado contra los reyes Alejandro y Draga; se sabía que el archiduque estaba emplazado para el término de un año. Y lo mismo que se acusó antes con documentos falsos, a la Coalición serbio-croata, con documentos falsos se quiso probar, en la Prensa, la culpabilidad de Serbia en el atentado contra los archiduces. Se llegó a decir que Europa estaría más tranquila si se pudiera trasladar a Serbia a alta mar y hundirla.

Sin embargo, la muerte de los príncipes, no produjo ninguna sensación en la monarquía; en Viena y Budapest, fué recibida la noticia con insolente alegría. La misma corte, encontró bien pronto el lenitivo de la resignación. Al archiduque se le tenía por loco, y su mujer morganática, sólo inspiraba desdén. Podría ser Serbia quien proporcionase el pretexto de una guerra a Austria-Hungría? Serbia, extenuada, necesitaba reponerse bajo el imperio de la paz; en cambio la monarquía austro-húngara, especialmente el partido militar no renunciaba a sus proyectos de conquista. ¿No era el Austria-Hungría la favorecida con el pretexto que justificaba la expedición de castigo, que se convertiría en expedición de conquista?

Quizá algún día se aclare el misterio que rodeó la tragedia, punto inicial del monstruoso conflicto europeo. Ya se han insinuado acusaciones contra la política y la Policía secreta austriaca. Recordemos la muerte de Juan Orth; tengamos presente el proceso del doctor Friedjung. Austria siempre sigue trayectoria sinuosa y sangrienta. Los medios, aunque sean siniestros, no le importan; le interesa el fin, y hacia él va derechamente...

UN HOMICIDIO

(POR TELEGRAMA)

BADAJOS, 1.—Al regresar de una comilona, varios individuos cuestionaron en el puente de Rivina.

Uno de ellos, Sebastián Bas (a) «Bocanegra», agredió con un cuchillo a José Cano, que murió instantáneamente al ser herido en el corazón. Su agresor huyó, y luego fué detenido en su domicilio, en donde los agentes tuvieron que despertarlo. Bas es individuo de malos antecedentes. Ha sufrido una condena de catorce años, por homicidio.

Leyendo la Prensa extranjera

A confesión de parte...

De las «Últimas Noticias de Moscú» (alemán): «Nuestros valientes soldados, que en el frente occidental han sufrido el choque horroroso del enemigo, se encuentran en una situación muy difícil.»

El éxito de los aliados en el frente Occidental. De la «Pall Mall Gazette» (inglés): «Las victorias francesas é inglesas son la recompensa de la alta capacidad de la preparación incansante y del valor indiscutible de los Ejércitos aliados, así como de la paciencia y del trabajo de los elementos civiles.»

De la «Westminster Gasette» (inglés): «Nuestros corazones se abren por nuestros soldados franceses é ingleses que, después de largos meses de espera, escuchan por fin la palabra jublosa de ¡Adelante!»

Qué hará Alemania

De «The New York Herald» (edición francesa): «Es probable que los generales alemanes quieran ensayar entre nosotros, lo que ya han hecho en Rusia; transporte de tropas quitadas de los lugares del frente que suponen inexpugnables.»

Pero esto es difícilísimo, ¡que si los trayectos son relativamente cortos, es también casi imposible desgarrar ningún de sus lugares! En cualquier sitio tienen que abundar las precauciones. Además que la vigilancia aérea descubre cualquier movimiento de tropas. En

án, un ejército en desarrollo no es tan manejable como un Ejército que tiene tiempo de prepararse su golpe.

Se había hablado mucho de la ofensiva y se había terminado, entre nosotros, por ya no creer en ella.

Si el despertar ha sido feliz para nosotros, ha sido al contrario desgrazado para el adversario.

Y la cuestión para dicho adversario, se reduce a esta pregunta angustiosa: ¿Qué hacer?

La falta de Europa

Del «Secolo» (italiano): Con el título arriba copiado, publica un notable artículo el sabio historiador Guillermo Ferrero, del que traducimos los siguientes sustanciosos párrafos:

«La paz parece haberse alejado aún en estos últimos meses; al retirarse los rusos en su inmenso territorio se la han llevado con ellos a guisa de rehén, y quizás no se restablezca en Europa, hasta el día en que pueda volver con los moscovitas coronada, sin duda, por la victoria de éstos.

Más, ¿quién será capaz de prever el instante de su retorno? Cuando reconocemos la imposibilidad en que nos hallamos de fijar la época en que tan grato acontecimiento ha de caer, nos vemos obligados a convenir en que nuestra paciencia y firmeza serán sometidas por la presente guerra, a una dura prueba.

Hemos dicho guerra; ¿pero quién puede afirmar que se trata exactamente de una guerra cuando realmente se trata de una inmensa crisis histórica que por el momento ha tomado forma de una guerra, crisis de la cual nuestra generación ve el comienzo en el conflicto europeo sin estar segura de ver su fin?

Puesto que es así, procuremos discernir e interpretar el profundo sentido de los acontecimientos que desde hace un año asombran al mundo.

¿Quién ha procurado, querido, provocado esta guerra a la hora que le pareció propicia? El proceso está juzgado: ha sido Alemania. ¿Pero qué era Alemania hasta ese fatal día primero de Agosto de 1914 en que, de improviso pareció abrirse la tierra bajo nuestros pies y desmenuzarse el cielo sobre nuestra cabeza?

¿Era la admiración y el modelo del mundo! jamás nación alguna fué tan encomiada en estos últimos diez años por los mismos pueblos que del fan ser sus primera, y sus más infortunadas víctimas, ni hubo nación que supiera descubrir con astucia más refinada los designios que perseguía.

Si se fija la atención en esta circunstancia ocurre preguntarse cómo ha podido durante tanto tiempo, el azote de Europa, cubrirse con el antifaz de modelo del mundo, así, como examinando el contrastado entre su apariencia y su conducta, resulta la mortal debilidad de nuestra época.

Admiráramos a Alemania no solamente por que daba a los demás pueblos un ejemplo insigne de trabajo, de orden, de iniciativa, de habilidad en concentrar los esfuerzos de todos, sino también y principalmente, porque había ganado dos guerras, porque su fuerza crecía a ojos vistos; porque forjaba muchas armas y fabricaba muchas máquinas, porque se le reputaba invencible, porque se la temía y envidiaba.

En parte por miedo, y en parte por ceguera, nos inclinamos, sonrientes y obsecuosos, en presencia de la recelosa y dominadora potencia que se jactaba de haber destruido ó de querer destruir, muchos de los principios, sentimientos é ideas ante los que nos enseñaron nuestros padres a detenernos como ante mojonos sagrados.

Todos fingimos ignorar que Alemania había preparado la guerra de 1870 con un arte diabólico para intentar llevar a nuestro ánimo, en esta época también el convencimiento de que era atacada, cuando al contrario; era ella la que atacaba.

Aparentáramos no apercibirnos de que para mantener sus incuas conquistas, Alemania obligó a Europa, a comprometerse con ella esa indefinida coherencia de los armamentos reconocida a la postre como la causa inmediata de la catástrofe actual.

Y lejos de reprochárselo le ensalzábamos por la seducción que ejercía sobre los espíritus con sus filosofías rayanas en lo absurdo hasta producirnos una impresión de vértigo, con sus sistemas de moral en que se confundían lo verdadero y lo falso, el bien y el mal, las nociones claras y fundamentales que los hombres habían tenido hasta entonces, por concretas y distintas, por el acopio de nuevas armas que con su ciencia efectuaba todos los años en el arsenal de la violencia y del fraude.

¿Qué importaba todo ello si Alemania expulsaba con frecuencia a sus concurrentes de todos los mercados, apelando a una inagotable variedad de astucias comerciales, perturbando a fuerza de falsificaciones y de imitaciones el principio del justo valor de las cosas! Alemania era fuerte, más fuerte que sus vecinos y sus rivales; Alemania había vencido y vencería, Alemania por consiguiente tenía razón.

El siglo llegado a su mayor edad, no creía ya en las locuras que lo referían en sus primeros años, a saber: que la justicia triunfa siempre de la fuerza y que los tiranopodrosos son siempre castigados.

Así razonaba desde hace cuarenta años, un siglo que, no obstante, había sido educado en sentimientos más elevados y he aquí que la extensión de este prolongado error ha comenzado. Alentada tanto por sus propios éxitos como por el desduido del mundo, esta fuerza se ha agrandado, hasta el día en que se imaginó que podía caer de improviso sobre todos los temores y todas las admiraciones que formaban su séquito...

A no dudarlo, en cuanto el peligro se manifestó, los pueblos sacudieron su estupor tendiendo en torno de esa fuerza amenazadora la cadena de una formidable alianza cuyos eslabones aumentan y se refuerzan todos los días. Pero para esta alianza misma la empresa será larga y difícil. No hay que extrañarse de que así ocurra, porque todos hemos trabajado sin reposo desde hace medio siglo en hacer a Alemania grande y poderosa. Es preciso que estos sentimientos estén siempre presentes en nuestros espíritus si queremos que no languidezca ni un solo instante el ardor de nuestra voluntad y de nuestra acción necesario a los pueblos de Europa, para mantener en sus justos límites esa fuerza desarreglada.

“El intérprete de Hamlet”

Para cuantos conocen la meritoria labor literaria de Felipe Sassone, el resonante éxito que anoche obtuvo con su tragedia “El intérprete de Hamlet” estaba descontado.

Sassone, además de brillante escritor, culto y reflexivo, es hombre que conoce la manera de hacer teatro, porque sus antepasados se cultivaron en la escena y en la dirección artística de muy notables compañías.

Sin embargo, por esas cosas que son imprevisibles, las obras de las Empresas, Felipe Sassone no logró en Madrid el triunfo alcanzado con sus obras “El miedo de los felices” y “Vida y amor”, representadas durante muchas noches en el Coliseo Imperial.

Paco Morano, el genial actor, que cuenta los aciertos por representaciones, ha tenido una más: el de hacer una producción que, aunque de seguro efecto teatral, plantea problemas y sostiene teorías un poco atrevidas.

El éxito de Sassone es más plausible porque hay en la obra modalidades técnicas que pueden ser iniciación de un nuevo género dramático.

Además y esto es lo que más nos satisface, Sassone no adolece de ese generalizado defecto de acumular frases rutilantes, ni suplanta la emoción, que al drama es necesario, lanzando subjetividades y sutilezas.

Las deducciones filosóficas emergen de la acción; cuando los personajes hacen reflexiones están acopladas al momento psicológico, y cuando dicen frases de cierta simbólica obedecen a una emotividad que, no sólo las disculpa, sino que las justifica.

El asunto de “El intérprete de Hamlet” tiene cierta complejidad eschegarayesca. Pero esto, que no gusta a los que entienden que el teatro moderno debe enmarcarse en principios de absoluta verosimilitud, caso de ser pecado es en extremo disculpable, en gracia a que ello da ocasión para que un autor revele excepcionales aptitudes de dramaturgo, para que un actor haga una creación prodigiosa y para que el público, tras de experimentar diversas emociones artísticas, medite acerca de ciertos problemas morales que son inquietudes de muchos hombres.

Hay además la razón de que un caso excepcional no constituye un atentado a la verdad y norma común de las cosas. En la vida real se desarrollan muchas tragedias cuyas causas nos son ignoradas porque la muerte se llevó el secreto y porque los protagonistas no quisieron confesarlo.

Tal vez de inverosímil el empleo de coincidencias, sobre ser demasiado exigente para la verdad teatral, es empeñarse en negar que existan esas misteriosas concatenaciones que llamamos fatalidad o sino porque nuestra inteligencia es impotente para descubrir las causas y para prevenirlas contra ellas.

De pequeños detalles, de coincidencias sorprendentes, está trazado el curso de nuestro acontecer; pero el curso de esos factores determinantes nos parece a veces ignorancia, que cree más cómodo atribuirlo al supremo argumento del azar que al de la mala suerte, cuando con una meditación intena, tremante el recuerdo y acendrada la observación, podríamos acercarnos a la acuidad, al estubo del culto sentido de las cosas, hallando explicables y lógicos ciertos encadenamientos que a primera vista creímos fruto de una influencia superhumana, ¿o donde está la verdad? Todos tenemos la nuestra y a poco que nos esforcemos hallaremos para defenderla razones que para nuestra subjetividad serán sigilosos irrefutables. ¿Quién será el que se juzgue apto para definir la verdad pura, incoercible, cuando la bondad misma y los más santos principios morales están en pugna con el libre albedrío, con intereses y aun leyes impuestas por la naturaleza?

No, no es la verosimilitud lo discutible en el arte. La mentira que es bella vale mil veces más que la verdad repugnante y es más moral sin ella nos engaña y alienta nuestras ilusiones y hace por unos momentos menos penosa nuestra vida; Ah, quién pudiera curarse del escepticismo engendrado por proesas verdades! Cuántos enamorados hubieran preferido seguir viviendo la mentira de unas falsas caricias a la amarga verdad de soberanos esparcidos! Pero dejemos quieto la imaginación y vayamos al análisis de “El intérprete de Hamlet”, este principio atormentado que ha legado a los hombres la funesta manía de pensar.

Decíamos que la obra tiene complejidades eschegarayescas. Esto quiere decir que hay abundancia de acción, crispamientos de nervios, intensidad emotiva, pensamientos audaces, que la fatalidad se interpone para desencadenar la tragedia. Plantease un terrible conflicto, disociador y anarquizante, en el cerebro de un hombre reflexivo. ¿Quién es el padre? ¿El amante que engendría para satisfacer su sensualidad o el marido engañado que, creyendo al fruto del adulterio carne de su carne y alma de su alma, dedica toda su ternura y todos sus desvelos a ese hijo del pecado? El intérprete de Hamlet da mentis a la voz de la sangre. Repudia a su verdadero padre y juzga como tal al que le colmó de cuidados y caricias. Odió la terrible verdad que le hizo conocer el deshonor de su madre, y su cerebro se esfuerza en admitir la duda, contra las pruebas evidentes, para poder vengar la infamia de haberle convertido en hijo del pecado. Ese padre es la fatalidad encarnada en un hombre. Tras de robarle su ilusión filial, se casa con la mujer que él más amó en la vida, añadiendo así nuevas amarguras a su infelicidad. Su corazón y su cerebro se rebelan contra la moral que hace imposible su amor, acrecentando el odio hacia el padre. Y ese hombre atormentado, que por ley de herencia es propenso a los ataques epilépticos, pierde el juicio y se mata.

De aquí la tragedia. El aspecto cómico lo marcan episodios circunstanciales de la vida escénica que, si no nuevos, están desarrollados con notoria comicidad, aunque la sátira sea en algunos momentos injusta y exagerada.

El prólogo de la obra está verificado con sobria galanura y admirable facilidad, acreditando a su autor de inspirado poeta.

El primer acto, podría, a nuestro juicio, suprimirse, ya que el segundo nos pone en sobrados antecedentes para la comprensión del drama. Ese segundo acto es el más bello de la obra, pudiéndosele calificar, sin hipérbole, de grandioso. El tercero también es muy notable y tiene escenas bellísimas, de imponente acierto y emotividad. En el cuarto, la acción se trunca, desvirtuando las ideas sustentadas, sin duda por excesivo respeto a los

100% Acción política

En la Presidencia

El Sr. Dato, al recibir a mediodía de ayer a los periodistas, les manifestó que las noticias de Marruecos no acusaban novedad.

El comandante general de Larache visitó las posiciones situadas entre Larache y Arella, comprobando el perfecto estado de tranquilidad en que se encuentran aquellos territorios.

El presidente anunció que mañana saldrá la reina Victoria de San Sebastián para regresar a Madrid.

El lunes también regresará a Madrid el ministro de Estado.

No sabía el presidente la fecha en que el ministro de Instrucción pública dará por terminado su veraneo.

Dijo luego el Sr. Dato que el rey irá el miércoles, a las doce del día, a visitar la Exposición de anteproyectos del monumento que se erigirá a Cervantes, con motivo de la conmemoración del Centenario.

Desmintió el presidente el rumor circulado de que Francia hubiese hecho determinadas indicaciones a nuestra nación, sobre la localidad donde ha de residir el ex sultán de Marruecos Muley Hafid.

Preguntado sobre la supuesta dimisión del gobernador de Sevilla, por haber cursado a un alcalde una orden dada por el ómnibus británico en la capital andaluza, dijo el Sr. Dato que ayer mañana había hablado con el ministro de la Gobernación, y éste nada le había manifestado respecto a tal asunto.

El presidente hizo grandes elogios de la persona del gobernador, recordando que es un brillante jefe de artillería de reconocidos méritos.

Ministro ascendido

Al despachar ayer mañana con el rey, el presidente puso a la firma un decreto ascendiendo a viceministro al ministro de Marina, por corresponderle tal ascenso, toda vez que era el número 1 de su tercio.

Desde Palacio se trasladó el presidente al ministerio de Marina, notificando al Sr. Miranda el ascenso que aquél, por dedicación, no quiso proponer personalmente al rey, y felicitándole por haberlo obtenido.

El general Miranda tuvo frases de agradecimiento para el rey y el Sr. Dato.

La recaudación

La recaudación por todos conceptos obtenida en el mes de Septiembre último, ha experimentado una baja de 2.374.247 pesetas con relación a la del mismo mes del año anterior.

De regreso

Ha regresado a Madrid el subsecretario de la Presidencia, marqués de San'a Cruz.

Los liberales

En el domicilio del conde de Romanones se reunieron ayer mañana los concejales liberales del Ayuntamiento madrileño para tratar del presupuesto municipal.

El conde de Romanones dio a sus amigos instrucciones sobre su gestión indicándoles que deben oponerse a todo aumento que lleve aparejado un nuevo gravamen o aumento de los impuestos que pesan actualmente sobre el vecindario madrileño o el comercio.

Los acuerdos adoptados lo fueron en consonancia con las instrucciones recibidas.

Varios créditos

Ayer mañana se reunió, aprobando, entre otros asuntos, diversos créditos y la suspensión de los oportunos artículos de la ley de Contabilidad para adquirir material de guerra, mientras dura el conflicto europeo.

Noticias de guerra

Según comunica desde Tetuán el general en jefe, ha sido ocupada por el general Villalba, en Larache, la posición de Lugarek.

Gratificación para uniforme

Contestando el Sr. Sánchez Guerra a las excitaciones que le dirige un periódico, a fin de que a los sargentos de la Guardia civil recientemente ascendidos a segundos alifanados, les sea donada la gratificación de vestuario que asciende a quinientas pesetas, manifestó el ministro que nada podía hacer por su parte, toda vez que se trata de una cuestión dependiente del ministerio de la Guerra.

Comunicaciones restringidas

El director general de Correos y Telégrafos ha recibido un telegrama del ministro de Comunicaciones de Francia, participándole que, en el sucesivo, la correspondencia y paquetes postales con destino a Suiza, quedarán detenidos en Francia por tiempo indefinido.

También la oficina Internacional de Berna ha dirigido a nuestro director general de Comunicaciones, el siguiente telegrama: «Administración francesa notifica que no admite telegramas privados ni servicios factados para Suiza.

Los destinados a Alemania, Bulgaria, Dinamarca, Grecia, Servia, Montenegro, Noruega, Países Bajos, Rumania y América del Sur (vía Francia), sufren cuarenta y ocho horas de retraso.

Se expiden sólo telegramas de servicio oficiales y de Prensa que se seguirán como hasta aquí. Telegramas privados recibidos en España por vía Francia de cualquier origen, llegarán con dicho retraso.

Para facilitar en lo posible la marcha del servicio, nuestra Dirección general ha dispuesto que puede utilizarse la vía Bilbao para las naciones de Europa, y la vía Rastenz para las del Sur; quedando libres del tránsito francés vía del Sur y Bilbao para América del Sur.

Visitando a Dato

El jefe del Gobierno recibió ayer tarde, en su despacho oficial, las visitas del Sr. Prado Palacio, alcalde de Madrid, y la del ex presidente del Congreso, Sr. Villanueva.

Lo de Sevilla

Refiriéndose al oficio del gobernador civil de Sevilla, publicado por “El Correo Español”, manifestó ayer tarde el Sr. Sánchez Guerra que, en varias ocasiones, ha dirigido a los gobernadores civiles circulares conteniendo instrucciones precisas, a las que debían atenderse dichas autoridades, en las cuestiones derivadas de la guerra europea.

Reanudada ésta, y ocupando la presidencia D. Alfonso Díaz Agero, se puso a discusión el número de sesiones de que ha de constar el actual período, dando su opinión los Sres. Garna, que juzgó oportuno el número de 15; 25, el Sr. Morales; 30, el Sr. Soriano; 20, Carceña; 25, Pindado, y 11, De Carlos.

La Presidencia, después de sumar la opinión de cada uno, propuso que fuesen 22 las sesiones, acordándose así.

A la una y veinte de la tarde se levantó la sesión.

De Gobernación

El Sr. Quejana manifestó esta madrugada que los casos de epidemia observada entre los pasajeros del vapor sueco «Bellgrava», anclado en aquel puerto, no son, como aseguran, casos de cólera.

Únicamente se trata de una enfermedad sos-

pechosa, para lo cual se han transmitido las órdenes oportunas al gobernador de aquella capital, con objeto de que el inspector provincial de Sanidad investigue de qué clase de enfermedad se trata, para tomar las debidas precauciones.

Además, incluyó un telegrama de Tarragona, dando cuenta de que los patronos y los obreros carpinteros, los únicos que se hallan aún en huelga, han llegado a un acuerdo, quedando con esto resuelto el conflicto.

Otro telegrama, de Oviedo, manifiesta que hoy se reanuda los patronos y obreros del Sindicato, para buscar la solución de la huelga de la Duro-Elguera.

UNA EXPLOSION

Numerosos muertos y heridos

(POR CABLE)

BERNA, 1.—De Olten dicen haberse producido una fuerte explosión en la fábrica de peines de Mamschwil, resultando 22 obreros muertos, 30 heridos de gravedad y otros muchos contusionados.

La explosión fué debida, al parecer, a una inflamación.

Los abastecedores de carnes

Para el Sr. Prado Palacio

Al salir ayer del Matadero de Madrid, creí encontrarme en un aduar marroquí, en donde la carne se vende en plena calle.

Frente a la taberna señalada con el número 124 de la calle de Toledo, un carro de los usados para el reparto de la carne, llamó mi atención. Había un grupo numeroso de carneiros, que alborozadamente aplaudían las palabras de un compañero de buen humor, imitando a los vociferos de barraca de feria, pronunciaba: «Pascen, señores, pascen! Niños y militares sin graduación, diez céntimos; entrada general, veinte!»

¿Llamaron mi atención estas palabras, y me acordé para inquirir las cosas que motivaban aquella algarabía. El motivo era más que suficiente para mover a la hilaridad.

El abastecedor Antonio Teledano tenía en las cámaras un corte de vacas que no había podido vender; teniendo que, dado el tiempo, transcurrir desde que fueran sacrificadas, se veía obligado a enviarlas al quemadero, trató de introducir las nuevamente en las nuevas, lo que no consiguió, ni si debió a estar en malas condiciones, y oponerse los vedores, ó por prohibirlo el reglamento del citado establecimiento público.

Nada de esto le arredró, y quitando las mulas, trató de vender la carne en pública subasta.

Y preguntó yo: —Sr. Prado Palacio, ¿las Ordenanzas municipales permiten semejante bochorno para un pueblo como el de la capital de España? ¿Quién garantizará que las carnes que se vendían en medio de la calle estuviesen en buen estado para su consumo, después de los días transcurridos desde que fueron sacrificadas?

¿Se atreverá usted a meter en cintura a estos caballeros, que escandalosamente vienen atentando contra la salubridad del vecindario?

Pregúntele al rey, si es que usted no lo vio, como estaban treinta ó cuarenta cerdos, el día que, sin previo aviso, visitó el Matadero, y qué frase se le ocurrió, que tanto gracia le hizo al marqués de Viana, aunque el espectáculo no era precisamente para reír.

Por hoy, nada más, Sr. Prado Palacio, si no esperar el remedio de tanto abandono y protección a gente que no la merece.

Juan ISERN

Diputación Provincial

SESION INAUGURAL

Comienza la sesión a las doce menos cuarto de la mañana, bajo la presidencia de don Eduardo Sanz y Escartín.

Después de dedicar un saludo afectuoso a todos los diputados, hace una breve relación de todo lo sucedido durante el pasado período, deteniéndose en el estudio financiero de la Diputación, que con motivo de la guerra viene teniendo un gasto mayor de ciento veinte mil pesetas y pico, y, sin embargo, la administración casi no se ha resentido.

Entró después en consideración sobre la pensión y plausible labor realizada para la acomodación de los dementes, que en número considerable son enviados a la Beneficencia provincial, y por último hizo alusiones de alabanza sobre el traslado del Hospicio a Aranjuez, mientras se construye en Madrid el proyectado.

El Sr. Díaz Agero, como presidente de la Diputación, y en nombre de los liberales, tuvo frases de cariño hacia el gobernador, los diputados y la Prensa.

Brevemente trató del presupuesto actual y del venidero, exponiendo que los asuntos que han de cesar son más gastos durante el próximo año que los que se han de recibir, lo que se ha de ser el arreglo del palacio adquirido para Diputación, el traslado de los acogidos del Hospicio a Aranjuez y la construcción del ferrocarril directo a Valencia.

Pidió el Sr. Sanz Escartín que haga gestiones cerca del ministro de Gracia y Justicia para que se haga cargo de los dementes judiciales, insistiendo en la buena labor de los diputados, que en atención a que, por economías, se han visto precisados desde Septiembre del pasado año a no admitir niños en el Hospicio ni en el Asilo de las Mercedes, ni uno solo de los diputados ha gestionado el ingreso de muchacho alguno, a pesar de los muchos compromisos que sobre este asunto tienen.

A las frases del gobernador contestaron los Sres. Richi, Llasera, Bergia, Fernández Morales, De Carlos, Fernández Rodríguez y Martínez García.

Vuelto a dar algunas explicaciones al señor Sanz Escartín, suspendiéndose la sesión por quince minutos.

Reanudada ésta, y ocupando la presidencia D. Alfonso Díaz Agero, se puso a discusión el número de sesiones de que ha de constar el actual período, dando su opinión los Sres. Garna, que juzgó oportuno el número de 15; 25, el Sr. Morales; 30, el Sr. Soriano; 20, Carceña; 25, Pindado, y 11, De Carlos.

La Presidencia, después de sumar la opinión de cada uno, propuso que fuesen 22 las sesiones, acordándose así.

A la una y veinte de la tarde se levantó la sesión.

prejuicios del público. Pero la obra es en su conjunto una excelente producción, digna de todo elogio.

Para Morano no habría suficientes adjetivos de elogio basar justicia a su meritoria labor. El actor eminente de «Victoria Ama» y «El negocio es el negocio» se revetó una vez más, superándose.

Muy justa de expresión y de gesto la señorita Villegas, y muy discretas las señoras Gómez, Robles y la señora Santanoha. De ellos, Latorre, Montegudo, Cobena, Campos y Aguado.

Útil decir que autor é intérprete fueron calurosos ovaciones.

Eduardo ANDICOBERRY

a pesca con 'bou'

(POR TELEGRAMA)

Un motín

TARRAGONA, 1.—En el barrio marítimo de San Pedro, con motivo de la llegada de barcas de la Casa, se haprovovido un pequeño motín por suponerse que la pesca había sido hecha con 'bou'.

Hubo palos y puñetazos en abundancia, siendo necesaria la presencia de la Guardia civil para reducir a los combatientes.

El pescado fué decomisado y remitido a los establecimientos benéficos; é ingresaron en el cárcel unos 20 pescadores forasteros por infracción de ley.

La campaña invernal en Oriente

Las operaciones militares austroalemanas contra las grandes fortalezas rusas se han reanunciado en la mejor época del año, y el crítico maitar del período «tuech» examina los resultados adquiridos durante este verano, después de batallas encarnizadas y de marchas rapidísimas, haciendo los pronósticos que siguen respecto a la campaña de invierno.

«El invierno otoño—escribe—acaba de recobrar sus derechos, constituyendo uno de los factores estratégicos más importantes, y el enemigo no puede olvidarlo.

Se sabe que lo más característico de la estrategia alemana es la rapidez de sus marchas y de sus ofensivas.

En la campaña de invierno que comienza, esa cualidad será irremediablemente perdida por nuestros enemigos, mientras nosotros conservamos intactas nuestras fuerzas.

Resultado de las cifras conocidas que durante la estación más favorable del año, avanzando en condiciones de clima excelentes, sirviéndose de una magnífica red de ferrocarriles, teniendo sólidas bases de aprovisionamiento, la rapidez del avance enemigo no pasó de 2 a 4 kilómetros por día.

Con la campaña de invierno, el aspecto cambia.

El enemigo pierde, de pronto, el privilegio de su estrategia, el avance rápido. Pero admitiendo lo imposible y suponiendo que pueda, durante el invierno, marchar con idéntica velocidad, le serán precisos para alcanzar la línea Minsk-Pítch-Giomir (300 a 300 kilómetros), tres meses, por lo menos.

Sin embargo, tenemos todas las probabilidades para creer que su marcha no se hará en las condiciones que los alemanes desean, y que durante el invierno se hallarán en medio del lodo, en los malos pantanos de Pinsk.

Y a todo esto conviene no olvidar las pérdidas que cotidianamente infligimos a nuestros adversarios.

Alemania sólo perdió recientemente 108.227 hombres, número que unido al de sus pérdidas precedentes, dan un total de 1.724.595.

En cuanto a las fuerzas austrohúngaras, sus pérdidas son superiores todavía.

En 1 de Agosto se publicaron en Budapest estos resúmenes: muertos, 431.800; heridos, 1.741.500; desaparecidos y prisioneros 580.079, dando un total de 2.653.379.

Esta cifra no está completa todavía. Hay que añadir las pérdidas sufridas por el Ejército austrohúngaro en los otros teatros de la guerra.

Este Ejército perdió: en el frente serbio, 224.000 hombres; en el italiano, 195.300, y en el belga, 6.300.

Todo eso ofrece un resumen para las fuerzas austrohúngaras solamente de 2.179.100 soldados perdidos.

Con la campaña de invierno, concluye el crítico militar, con la necesidad de combatir en medio de los pantanos de Pinsk, en condiciones de clima malsanas, con el agotamiento confirmado de las reservas, con las bases de aprovisionamiento alejadas, operando en regiones desprovistas de vías férreas, de caminos y de carreteras practicables, Austria y Alemania tendrán que contar con otros factores, cuya importancia conocerán a sus propias expensas.

Horrible huracán

LONDRES, 1.—Cablegrafía de Nueva Orleans que un huracán ha devastado aquel país, causando daños por valor de dos millones de dólares y destruyendo numerosos monumentos, especialmente iglesias.

Hay numerosas víctimas.

Una Exposición en Petrogrado

En Petrogrado se ha organizado una Exposición de trofeos de guerra.

Esa Exposición, debida a la iniciativa privada, ha sido instalada en los inmensos salones del Almirantazgo.

En ella pueden verse los objetos más diversos, procedentes de la guerra actual.

Uno de los trofeos más extraordinarios es, sin duda, una mina flotante alemana que se alojó en la hélice de un vapor ruso, en donde quedó anclada, como por milagro, sin causar daños.

Se ve también un casco alemán de soldado de la Guardia, al que un shrapnell le arrebató un trozo, al mismo tiempo que una parte de la cabeza de su poseedor.

Los cascos prusianos tomados al principio de la guerra, están confeccionados con hermoso cuero, con ornamentos de bronce dorado, pero los recogidos recientemente, son de calidad inferior, y parecen contruidos con una especie de tela impermeable con guarniciones de zinc. El cobre, como el cuero, han llegado a ser raros y apreciadísimos en Alemania.

En la vitrina del emperador, han sido reunidos numerosos periódicos y cartas recogidas en los campos de batalla.

Tres de esas cartas están firmadas por el emperador Guillermo; una, escrita completamente de su puño y letra y dirigida al comandante general de Libau, queayo prisionero de los rusos.

El conflicto del pan

Hablan los fabricantes

El presidente del Sindicato de la Panadería de Madrid, ha dirigido una carta a los periodistas, en la que dice, entre otras cosas, para justificar la subida del pan:

«El trigo que en Madrid cuesta actualmente la libra 2,40, y en pesetas los 100 kilos, y la libra de trigo, de 62 a 64 centesimos, y fajas de muy poco peso; para tener de 42,50 a 33 kilogramos por término medio la faja».

Pues bien pagando los trigos a dichos precios, el dar un kilogramo de pan con un peso cubal en 44 centimos representa una pérdida diaria en cada libram de 75 a 80 pesetas.

Como medio de impedir la subida del pan, propón la supresión del intermediario, y dice:

«Infinidad de veces ha tratado el Sindicato de fabricantes de pan de llegar a esta solución; pero no solo no ha encontrado el apoyo necesario en las autoridades, sino que por parte de algunas de ellas más bien halló dificultades».

Si con la supresión de los intermediarios se abarata el pan, según afirman los que están bien enterados (qué razón hay para que no se supriman esos parásitos de los negocios? La Comisión amisteriosa que ha de estudiar el problema debe tener en cuenta esta afirmación del presidente del Sindicato de la Panadería.

En cuanto a que no han encontrado el apoyo en las autoridades, para que los intermediarios desaparezcan, es una acusación categórica a la que deben de responder, sin embargos, las mismas autoridades.

En el Ayuntamiento

La sesión de ayer se prorrogó por media hora para ocuparse de la cuestión del precio del pan.

El Sr. Besteiro manifiesta que la cuestión del pan, lejos de mejorar, ha empeorado. Dice que los panaderos se han burlado de las autoridades, sorprendiéndole con la subida del precio del pan, a pesar de sus afirmaciones en contrario.

Expone los abusos que éstos industriales cometen con el público.

Pide la opinión del alcalde en esta cuestión.

Se lamenta de que los Tribunales de Justicia han dejado sin castigo a los industriales que han sido denunciados por la opinión pública.

Cree que los esfuerzos del pueblo serán estériles, porque se hallan completamente desamparados de la tutela del poder público.

El alcalde contesta que no hay tal desamparo.

Afirma que el gobernador y el ministro de la Gobernación están dedicados de lleno a la resolución de este asunto.

Elogia también los propósitos nobles de las personas que toman parte de la Comisión mixta nombrada al efecto.

Dice que los industriales han faltado al acuerdo que tomaron con el ministro de la Gobernación de no elevar el precio del pan hasta que la Junta dictaminase.

Ha citado a los representantes de los panaderos para que den una explicación sobre su conducta incomprensible.

Cuando se conozcan las razones que dan lugar a la subida del pan, pero si pueden exigirse como en todo artículo de primera necesidad, que los precios sean proporcionales a los costos de las harinas.

El Sr. Besteiro recuerda que por los manejos de esos industriales tuvo que dejar la Aldea el vizconde de Eza.

Censura el nombramiento de esa Comisión mixta, que la forman personas a quienes afecta la defensa de los intereses de los industriales.

Uno de sus individuos es abogado de la Campaña Triguera, y otro el presidente del Sindicato.

Tampoco le ofrece garantía el Sr. Alvarez Arranz, porque cuando se trató del asunto no quiso acudir al mitin de controversia.

Afirma que el negocio de los intermediarios es el más oneroso del alza.

Dice que, el principal culpable de lo que ocurre, es el Ayuntamiento, por haber consentido la reforma de las Ordenanzas municipales.

Se muestra pesimista respecto a una solución favorable a los intereses del vecindario, rechazando la excusa que se da de que el empujamiento del pan es por causa de la mala organización de la industria. Si es mala, debe hacerse buena; pero no obligar al público a que sufra las consecuencias de su deficiente funcionamiento.

Ruidoso incidente

El Sr. Alvarez Arranz dice que el Sr. Besteiro ha censurado a todos sin aportar una solución al problema.

Asegura que retó a un mitin de controversia, pero no con las personas que le señalasen, sino con aquellas que deban discutir el problema.

El Sr. Besteiro le interrumpe, y se promueve un movido incidente entre ambos concejales, el cual corta la Presidencia explicando que la palabra reto quiere decir, en este caso, invitación.

EL ACTO DE AYER

Apertura del curso

En la Universidad Central

Ayer, á las dos de la tarde, y con la solemnidad de costumbre, se celebró en el Paraninfo de la Universidad Central, el acto de apertura del curso académico de 1915 á 1916.

DISCURSO INAUGURAL

El secretario general, licenciado D. Alfonso Lara, dió cuenta de la Memoria universitaria del curso anterior, y acto seguido, el ilustre catedrático de la Facultad de Ciencias, doctor D. Luis Lozano y Rey, dió lectura del discurso inaugural, que lleva por lema «Reconstitución de la raza sobre la base de la Ciencia».

De la magnífica oración, en la que resplandeció un amplio espíritu liberal, reproducimos los siguientes párrafos:

Hoy es ya—dijo—de coronar la grandiosa obra democrática que brotara esta Universidad después de realizar aquellas maravillas de la Reconquista de la Universidad villana de la Reconquista de América, Nacional y del descubrimiento de América.

Por dicha, la base para esta espléndida transformación la tenemos ya, está echada por la generación de grandes hombres que nos ha precedido. Ellos, á favor de la elevación de su pensamiento y la severa exigencia del carácter propio de esta patria de santos y de héroes, nos han dado el bien supremo universitario, sin el cual la Universidad carece de dignidad: la entera, la absoluta libertad de la cátedra.

Tenemos derecho, sin duda, á equivocarnos. La Ciencia no es sino una obra de rectificación y de depuración. Por siglos se ha explicado desde estas cátedras que el sol se movía diariamente alrededor de la tierra, y aun se decía que se había parado para prestar su luz á una obra de madanza, cuando, de repente, por la voluntad de un Dios benéfico, hubiera sido para iluminar una obra de paz y de amor.

Toda la vieja ciencia universitaria fundada en la Teología y en Aristóteles, ha venido por tierra. Cuando Giordano Bruno, con la fuga sublime de su genio italiano, recorre las Universidades de Europa, va á la Sorbona, va á Oxford, va á las principales Universidades alemanas, retando á los sabios para probarles que la ciencia no viene de Aristóteles, sino de la experimentación, se le toma en todas partes por un demente, y al regresar á Italia le quemaron por hereje, en Roma. Y va la vez, el nombre de Aristóteles no se oye ya pronunciarse en ninguna Universidad del mundo, y la experimentación llena las cátedras, transformándose todo con sus portentosos descubrimientos. En esta misma Universidad, fundada sobre la base aristotélica y de la ciencia divina, no hay ya una sola cátedra de Teología, siendo su enseñanza total y absolutamente laica y sus métodos esencialmente experimentales, debiéndose á ellos los frutos que su profesorado ha comenzado á conquistar en el mundo.

Pero los errores de la Universidad se han corregido por la Universidad misma. No fué un decreto de los reyes, fué la voz de Giordano Bruno y la de los sabios que le secundaron más tarde, la que arrojó la estéril ciencia nominalista de la vieja Universidad, y ha traído esta ciencia renacida de la Universidad nueva, que con sus trabajos de observación y de experimentación está llenando de maravillas la tierra.

Nadie, nadie tiene derecho á traspasar el recinto de esas puertas para imponernos su criterio, violando el santuario de la cátedra, en la cual somos guardianes para investigar y difundir la verdad, sin otro límite que nuestra propia conciencia.

donde se ha creado una Sociedad democrática limpia de toda clase de ambiciones. Se mostró partidario de una transformación análoga en España, siendo base de la misma la libertad de la cátedra, hermoso patrimonio legado por la generación de grandes hombres que nos ha precedido.

Al hablar de la Ciencia de la Universidad nueva dedicó entusiastas párrafos á Salmerón y Giner de los Ríos, ensalzando la labor de ambos y poniendo de relieve la obra pedagógica llevada á cabo por la Institución Libre de Enseñanza, de la cual dijo queda resuelto el problema de la instrucción y educación nacional en grado superior á todo lo conocido en las instituciones similares del extranjero.

Continuó el Sr. Lozano hablando durante largo rato de las excelencias de dicha Institución, diciendo entre otras cosas:

«La enseñanza estética ha sido una creación de la Institución Libre de Enseñanza. El maestro (alude á Giner de los Ríos) logró transmitir y encarnar en los discípulos aquel sentimiento estético tan depurado, tan exquisito, que le caracterizaba, y que hacía de sus juicios sobre las producciones artísticas, canónicas y reglas inapelables para los íntimos que le oían formularlos. Se ha logrado desarrollar tal entusiasmo hacia las obras de arte, antes olvidadas, que no falta quien diga que la Institución ha dotado á los españoles de un sexto sentido, el sentido estético».

«Los maestros y los alumnos de la Institución, al recorrer España estudiando sus monumentos y joyas artísticas, han llegado á penetrar más que nadie en la Historia nacional. De ahí que el primer historiador que hoy tenemos, al que llaman en este momento los sabios historiadores norteamericanos para que les dé una lección de Historia hispanoamericana en la Exposición de California, otorgándole un honor que no dispensa á ningún otro profesor europeo, pues es el único que invita de Europa, sea un maestro de la Institución, que honra también esta casa: Rafael Altamira. Como el maestro de la crítica pictórica, consagrado por el extranjero, en cuyas lenguas se publican sus libros antes que en español, es otro maestro insignie de la Institución y de esta casa: Cosío».

La profunda revolución política operada en la Patria durante el siglo XIX, el cambio de régimen teocrático y absolutista por el régimen laico y constitucional, no ha llegado aún á la escuela, y las nociones de Ética que reciben los niños, producto aun del antiguo régimen, están en absoluta oposición con el régimen nuevo. ¿Queréis ver en un ejemplo saliente? Se hace aún aprender de memoria al niño y á decir en la escuela que debe pagar diezmos y primicias á la Iglesia de Dios. Pues bien: se sabe que el Estado no sólo ha suprimido, sino que ha prohibido el pago del diezmo. Se enseña así al niño una falsedad».

Habla á continuación de la libertad universitaria y dice:

«En las aulas universitarias no se hace política en favor de ningún partido ni se pide el poder secular para que lo ejerza un hombre representante de la tradición ó de la revolución. Estas puertas están abiertas á los hombres de todas las opiniones y creencias, que pueden penetrar por ellas seguros de que nadie atentará al respecto de sus sentimientos íntimos, porque aquí está ya plantada por siempre esa bandera de tolerancia que el mundo ansiaba ver flotar en España para poder prodigar á los españoles, las simpatías cordientes que inspiran por su carácter noble y caballeresco».

«Esto es, que la Universidad española cuenta ya con precisas bases, no sólo científicas, sino éticas, para levantar el edificio de una brillante sociedad nueva, debiendo desaparecer las demás instituciones educativas que, á pesar de los desesperados esfuerzos hechos por la heroica España constitucional para elevar la patria á la región de la luz, mantienen aún á la mayoría de los españoles en estado analfabeto, alimentando su ignorancia con las más absurdas quimeras y con peligrosos ensueños de dominación y despotismo. No; con una Universidad capaz de formar espíritus luminosos y conscientes no hace falta que se sembrar en los espíritus sombras y penumbras. Cuando se cuenta con la luz eléctrica es absurdo continuar usando el candil».

«El sonado, por tanto, á la hora de que esta Universidad, con la plena conciencia de la soberanía de su poder espiritual, empulse el centro de la reconstrucción de la vida nacional comenzando por la reconstitución de sí misma».

«Esta última obra, que ha de tener por base, no sólo la instrucción, sino la educación, para que desde la infancia los espíritus españoles, á la vez que se llenan de luz, adquieran la costumbre de más profundo respeto á las personas y á todo lo que es bueno, justo y bello, nos la da por fortuna hecha un insignie maestro de esta Casa que se consagró á realizarla en cuarenta años de incansables esfuerzos con la paciencia del santo y la fortaleza del héroe».

Ocupase luego, el ilustre catedrático, del emplazamiento de una nueva Universidad, definiéndola de este modo:

«Lo primero es erigir la colonia universitaria de El Pardo, de la que os voy á ofrecer un bosquejo:

«En medio, en el sitio de honor, un templo, donde nuestros artistas derrochen la magnificencia, destinado á custodiar las reliquias del Descubrimiento, que hoy se conservan en el Museo Naval.

«Alrededor, en amplio círculo, los pabellones destinados á cada República americana, formando un conjunto pintoresco y animado por la variedad del color local á que se presta la infinita diversidad de tipos y costumbres de aquel dilatado continente».

«Luego, en lugares próximos y apropiados, las construcciones para todos los servicios universitarios, gunnarios, campos de juego y salas de conferencias y recreos».

«Finalmente, sembrados y esparcidos ampliamente hasta llegar á la altura de la Sierra, los edificios variados y pintorescos de las residencias de estudiantes y viviendas de las familias de profesores y alumnos que quieran habitar allí».

«La colonia se comunicará con Madrid por un ferrocarril eléctrico que, partiendo de un sitio céntrico y marchando en túnel hasta las montañas, llegue á El Pardo en breves minutos y se prolongue á la cumbre más alta de la Sierra, hasta Peñalara, cuya altura ganará á favor de otro de cremallera».

Llevamos á El Pardo la Universidad del

gran Cisneros para que la obra nueva vaya santificada con la creación más alta y más pura del genio nacional en el pasado, y abramos sus puertas á todos los vientos, ofreciendo sus cátedras á los hombres de espíritu más sabio y libre de la tierra, llamando antes á nuestros hermanos peninsulares y á nuestros hijos americanos á ser parte común en esa obra; derrochemos la actividad, la energía y el ingenio para llevar la luz, conforme se va elaborando, á la infancia de las escuelas y al proletariado de los talleres y de los campos, á fin de que la gocen para hacer su vida más grata y su trabajo más fecundo, á la vez que se preparan mejor para todas las luchas».

Viendo esta labor generosa, entusiasta y grande destacarse sobre todo y levantar sus murallas sobre la cabeza del Estado español, como aquella luz que el Evangelio aconsejaba colocar sobre el monte, donde pudiera alumbrar el mundo, la Ciencia mundial y la Libertad mundial vendrán batido palma á apoyarnos, con cuya alianza no sólo la patria española, sino la raza hispanoamericana, se harán invencibles, llenando de paz y confraternidad la Tierra con los respiraderos de su alma noble y altruista».

Al terminar el orador la lectura de su hermoso discurso, fué apasionadamente procediéndose, instantes después, á la entrega de los diplomas con el reparto siguiente:

Premios extraordinarios

En el grado de Derecho, Facultad de Filosofía y Letras, doña María Maceta (sección de Filosofía), doña María Almudévar (sección de Historia) y D. Demetrio Ualda Domínguez (sección de Letras).

Facultad de Ciencias, D. Luis Vega Pérez (sección de Física), D. Antonio Jalón Alba (sección de Física), D. Pelayo Pech, (sección de Química), D. Enrique Rioja (sección de Ciencias Naturales) y D. Ramón González Regueral (sección de Ciencias Naturales).

Facultad de Derecho, D. José Vornos Cuadros, D. Joaquín Fuentes, D. Ignacio Martín Ríos, D. Juan P. Bilsa Labay, D. Francisco Liso Cervero y D. Emilio Tapia.

Facultad de Medicina, D. Juan Arjona, D. Rafael Foras, doña Luisa Trigo y Seo y D. Jacinto Segovia Caballero.

Facultad de Farmacia, D. Antonio Vázquez Castillo y D. Augusto Alcázar Fernández.

En el grado de doctor, Facultad de Filosofía y Letras, D. Juan Zaragüeta y don Cándido Sánchez Albornoz.

Facultad de Derecho, D. José Calvo Sotelo y D. Felipe Sánchez Román.

Facultad de Medicina, D. Salvador Pascual Ríos y D. José María Corral García.

Premios especiales

Facultad de Derecho, de la Fundación Montalbán, D. Miguel García González, don Elpidio Lozano, D. Godofredo Gómez Mingot, D. Mariano Muñoz del Omo y don Erasmo Buceta García.

Facultad de Filosofía y Letras, premio de doña Manuela Rivadeneira, D. Demetrio Ualda.

Facultad de Medicina, premio Molina, don Plácido González Duarte.

«A la apertura asistieron muchos catedráticos de las distintas Facultades, una representación de la Real Academia de Jurisprudencia y Legislación, y numeroso público, en el que se destacaba el bello sexo».

En Barcelona

BARCELONA. A.—Con gran solemnidad se ha celebrado la inauguración del curso académico en la Universidad.

Asistieron en el Claustro en pleno, el gobernador militar, en nombre del capitán general; el gobernador civil, el obispo, representantes de la Diputación, Ayuntamiento y Audiencia, el delegado de Hacienda, el comandante de Marina y un escogido y numeroso concurso.

El catedrático decano de la Facultad de Farmacia, Sr. Goizueta, desarrolló el tema «El segundo factor de la enseñanza, entendiéndolo un tanto á la familia, que—dice—ha de completar la labor de la cátedra».

El acto resultó muy solemne, sin que se registrara incidente alguno.

En Ovied

OVIEDO. I.—En la Universidad se celebró el acto de apertura, leyéndose el discurso el catedrático de la Facultad de Ciencias, don José Frontera, quien disertó sobre «La implantación de la enseñanza profesional obligatoria en España».

En el seminario verificóse también la apertura del curso, bajo la presidencia del obispo.

Leyó un erudito trabajo el profesor de Latín, D. Eduardo Drost, desarrollando el tema «El salterio de David».

Partido Radical

Distrito del Hospicio.—Se pone en conocimiento de los republicanos de este distrito que estén conformes con la política que defende nuestro querido jefe, D. Alejandro Lerroux, que, estando abierto el censo, todos aquellos señores contribuyentes que desearán dichas ideas y no estén inscritos en dicho censo del Partido, pueden hacerlo en nuestro Centro, Corredera Baja, 29, principal, de diez á doce de la noche, hasta el día 5 de Octubre.—El secretario, Florentino Torrado.

Junta Municipal del distrito de la Inclusa. Se convoca por la presente á todos los ciudadanos que componen dicha Junta á una reunión (continuación de la anterior), para hoy sábado 2 de Octubre, á las nueve y media de la noche.

Se ruega la asistencia por tener que tratar importantes asuntos, pendientes de la Junta anterior, y de gran interés para el partido.—El presidente, José García Agüero; el secretario, Julio Ordóñez.

Junta Municipal Central.—Se convoca á todos los ciudadanos que forman parte de la Junta Municipal Central, á la reunión extraordinaria que se celebrará esta noche á las nueve y media.—El secretario, González Paniagua.

Casa del Pueblo Radical

Mañana 3 del corriente, de diez de la noche á una de la madrugada, se celebrará en esta Casa un baile familiar.

Por la presente quedan invitados los señores socios.

Inutilidad de las guerras

Lo que cuestan y lo que producen

Sigamos haciendo un balance de lo que cuestan y de lo que producen las guerras, fijándonos en las que han estallado en Europa desde hace poco más de un siglo. La de 1859 fué ventajosa para los italianos que consiguieron la unidad de Italia; con la de 1866 contra Austria, Alemania logró librarse de la Constitución federal de 1815; la de Turquía en 1877 ha dado la independencia á los rumanos, á los serbios y á los búlgaros.

Estas tres guerras, beneficiosas para determinados pueblos, constituyen una excepción; las demás han producido efectos desastrosos. Las de Francia republicana é imperial, contra las Monarquías europeas coaligadas contra ella, duraron un cuarto de siglo y han desencadenado en Europa una reacción de medio siglo; la de Crimea no proporcionó la menor ventaja á los vencedores; la de 1870-71 entre alemanes y franceses ha fomentado un malestar enorme en todos los países europeos que tuvieron desde entonces que gastar sumas fabulosas en armamentos, y es una de las causas remotas de la catástrofe que presentamos.

Se calcula que esas guerras han ocasionado la muerte de 6.638.000 hombres y, según Richot, sin las guerras de los dos Napoleones, Francia tendría hoy 20 millones de habitantes más de los que tiene.

¿Cuál ha sido, desde el punto de vista económico, la consecuencia de esa pérdida de habitantes? Supongamos que el 50 por 100 serían hembras y que el 40 por 100 de los varones serían niños ó ancianos; quedarían seis millones de adultos. No sería aventurado suponer que cada adulto ganaría anualmente 1.000 francos. Si admitimos esta cifra, resultará que Francia, á consecuencia de sus guerras, ha perdido 6.000 millones anuales. De manera que, además de los gastos militares permanentes, de las deudas contraídas para hacer frente á los armamentos y de las demás pérdidas que he enumerado en mi artículo anterior, hay que añadir las consecuencias que para la producción tiene el retroceso que sufre el aumento de la población.

En otros países, donde la natalidad es mayor que en Francia, como sucede en Alemania y en Rusia, las pérdidas de esta índole ocasionadas por las guerras contra la República francesa y Napoleón, habrán alcanzado, como es lógico, proporciones mucho mayores.

Para colmo de lo absurdo, al querer adquirir nuevos territorios, las naciones se proponen principalmente tener mayor número de súbditos para que éstos con su trabajo, aumenten la riqueza del Estado, y lo que consiguen es reducir el número de los que tenían.

Se fijan en esos nuevos súbditos y no se fijan en los hombres que mueren en los campos de batalla.

También olvidan que los gastos de una guerra son muy superiores á los productos del trabajo de las poblaciones anexionadas. La guerra de Oriente de 1877 ha costado á Rusia más de 3.000 millones y le ha dado 300.000 súbditos nuevos. Es evidente que este aumento de población no compensa las pérdidas ocasionadas por aquella guerra, porque 300.000 hombres no serán capaces nunca de pagar los 150 millones de intereses de las deudas emitidas para costearlos.

No puede haber especulación más desastrosa!

En una sola ocasión se ha podido creer que la guerra es para el vencedor un excelente negocio. Me refiero á la guerra franco-prusiana de 1870.

Cuando se supo que Alemania exigía de Francia 5.000 millones, suma enorme en aquella época, Europa, asombrada, supuso que los vencedores quedarían totalmente arruinados. Cuando más tarde, el Gobierno alemán presentó al Reichstag las cuentas y se vió que aquella guerra dejaba, después de pagados todos los gastos, un saldo de 4.595.250.000 francos; se imaginaron las gentes que los alemanes se habían enriquecido.

Esas cuentas eran en esas galanas. El balance debió hacerse del siguiente modo: Alemania tenía antes de la guerra 397.000 hombres armados y elevó sus contingentes á 928.000. Esos 529.000 hombres llamados á filas dejaron de trabajar y, por tanto, de producir, durante nueve meses y si calculamos que producen anualmente 1.900 francos, resulta una pérdida de 529 millones. No es esto todo, hubo 40.000 alemanes muertos y 88.000 heridos. Si suponemos que una tercera parte de esos 88.000 hombres ha fallecido á consecuencia de las heridas recibidas, las pérdidas se elevan á 69.000 hombres. Admitamos que cada uno de ellos hubiese ganado 1.000 francos cada año, capitalizando esta renta al 5 por 100, estos hombres representan un valor de 1.350 millones.

Pero aun hay más. La situación creada después de esa guerra ha obligado á Alemania á aumentar en más de 100.000 hombres sus efectivos de paz. Si, como hemos visto en mi anterior artículo, cada soldado cuesta, al cabo de un año, 1.370 francos, resultará en el transcurso de veinte años un gasto de 2.740 millones.

A todo esto hay que añadir la perturbación ocasionada en los negocios por la guerra y que los 69.000 alemanes muertos y los 100.000 llamados á filas, para aumentar el ejército permanente, han dejado de producir riqueza.

Las conquistas violentas son especulaciones desastrosas para los pueblos. Para que acabemos de convencernos de ello, voy á hacer otro cálculo.

El producto neto de la indemnización de guerra, distribuido entre todos los alemanes, hubiera dado á cada uno de ellos 97 francos, ó sea, á 5 por 100, un interés anual de 4,55; pues bien, la carga que resulta de 100.000 hombres más en filas representa 137 millones de

gastos y 100 millones de pérdidas, calculando siempre que cada hombre puede producir 1.000 francos por año y, si repartimos esas cantidades entre los habitantes del Imperio, corresponden á cada uno de ellos 5,30 francos.

Además, los 5.000 millones de la indemnización pagada por Francia, no fueron repartidos entre todos los alemanes. Los jefes fueron los que más cobraron, y algunos millones fueron á manos del príncipe Federico Carlos, de los generales Moltke, Roon y Manteuffel y de Delbrück, Werder, etc., etc.

No es posible que los pueblos se enriquezcan con la guerra. Para terminar, daré otro ejemplo sacado de nuestra propia historia. Cuando en los dominios de la Monarquía española no se ponía el sol y venían de América á la península barcos cargados de metales preciosos, la corte de España era tan pobre que, según Buckle, faltaba á veces dinero para pagar á los servidores privados del rey y hacer frente á los gastos diarios.

Carlos V y Felipe II tenían constantes apuros de dinero. Y es que á medida que las fronteras de un Estado se extienden, se necesitan más recursos para defenderlas.

Acerquémonos á los tiempos presentes. ¿Qué nos han producido Cuba y Filipinas? Pérdidas enormes en hombres y en dinero y ningún beneficio. Son muy pocos los que allí se han enriquecido y en cambio, la Metrópoli se ha arruinado, y está sufriendo todavía las consecuencias de un esplendor aparente.

Una gran extensión territorial no da mayores riquezas. Si esto fuese cierto, la Rusia europea, diez veces mayor que Francia, sería diez veces más rica.

En resumen, las guerras no aumentan la riqueza del vencedor y la prosperidad de un Estado no guarda proporción con su extensión territorial. Cuando se convengan los pueblos de estas verdades, los Gobiernos no seguirán la política agresiva que ha provocado hecatombas como las que estamos presenciando. Quizás la guerra actual, poniendo de manifiesto, de modo claro é indudable, que las guerras son un negocio pésimo, contribuya á que la humanidad recobre la razón que ha perdido totalmente en el presente momento histórico.

Alvaro CALZADO

HUNDIMIENTO DE TIERRAS

Un muerto y un herido

ALICANTE, 1.—En las inmediaciones del pueblo de Cocentaina trabajaban en una mina para la extracción de piedras para yeso los obreros Hipólito Moillor Pastor y José Llorens Molit.

Al sobrevenir un hundimiento ambos quedaron sepultados.

Extraídos por varios trabajadores, Hipólito estaba muerto y José sufría graves heridas.

LOS DEFRAUDADORES

A LA CARCEL CON EL!

El ordenanza del ingeniero del Fiel Contraste de la demarcación del Norte, Luis Mozo Ortiz, entró ayer tarde, en el cumplimiento de su deber, á revisar las pesas en el despacho de tercera sito en la calle de Barbieri, 28, quintuplicado, propiedad de José Carlo Morán.

Apenas éste vió que el ordenanza citado cogía una pesa de á medio kilo que había sobre el mostrador, se arrojó violentamente sobre él, y esgrimiendo un cuchillo, le amenazó con cortarle la cabeza si no dejaba la pesa.

Luchó Luis con el industrial, y logró desasirse de sus manos, escapando á la calle, no sin dejar la goma del uniforme en manos del irascible José Carlo.

Una vez en la calle, el ordenanza llamó á un guardia, al que pidió la detención de su agresor, y juntos fueron á la Comisaría, donde Luis Mozo presentó la pesa de á medio kilo, causa del intento de agresión.

A la pesa le faltan veinte gramos, y, además, no tiene el contraste.

El desaprovechado comerciante, viendo descubierta el fraude que á diario comete, quiso amedrentar al ordenanza, amenazándole de muerte, para que no le denunciara, ardid que no le sirvió, porque Luis Mozo, cumpliendo con su deber, estaba dispuesto á dejarse agredir antes que pasar por alto el robo de que el público es objeto por parte de este fresco de comerciante.

A la Comisaría fué, pero no á la cárcel, como debiera haberlo dispuesto inmediatamente el juez de guardia, no por las amenazas de muerte, sino por robo probado.

Pero éste no roba un panceño por hambre, ó no escribe un artículo de libertad y democracia, los dos únicos delitos por los que los hombres son encarcelados.

Manifestación antadófila

LISBOA, 1.—Un grupo de republicanos invitó á los lisboenses y al Ejército y la Marina á reunirse esta noche en la Avenida en una manifestación de simpatía por la victoria francesa en la Champagne, en donde, según los periódicos, algunos portugueses, incorporados á la Legión extranjera, también han combatido.

DE INTERES PARA LOS RADICALES

Acaba de aparecer el libro

LA VERDAD A MI PAIS

de

España y la guerra

por

Alejandro Lerroux

Edición comentada y anotada por HERMOGENES CENAMOR.

Los pedidos, acompañados de su importe, á Hermógenes Cenamor, Palma, 12, primer derecha, Madrid.—Los suscriptores de EL RADICAL lo recibirán certificado y franco de porte.

PRECIO: DOS PSETAS

La guerra europea

Las tropas francesas continúan progresando en Artois, tomando al enemigo varias trincheras al Este y Sudoeste de Neuville. - Nuevo avance de los aliados al Norte de Massiges. - Los alemanes son rechazados en sus ataques contra Dwinsk con grandes pérdidas. - Notable acción de los aviadores aliados en Artois y Champaña

Comentarios del día

Los franceses continúan avanzando en Artois, al este y sudoeste de Neuville. En el bosque de Givenchy y en la cota 119 los germanos han atacado, siendo rechazados con grandes pérdidas. También han dirigido los alemanes violentos ataques al norte del Aisne. En ninguna parte han logrado los alemanes avanzar un paso. Las tropas francesas han conseguido nuevos progresos al norte de Massiges, haciendo prisioneros al enemigo. Los franceses se hallan en las proximidades de Colmar y Mulhouse. Si los alemanes no se apresuran a reforzar su frente en Alsacia, la ofensiva francesa puede tener resultados importantísimos. Pero este refuerzo han de hacerlo los germanos llevando al Rhin tropas del frente ruso, de Bélgica y norte de Francia. La situación actual no parece muy propicia para que los alemanes puedan distraer fuerzas de ninguna parte sin exponerse a contratiempos graves en los frentes que debilita para atender a la defensa de sus fronteras militares de Francia. En Oriente se combate ferozmente en Dwinsk, donde los germanos se estrellan contra la incomparable resistencia de los moscovitas. Los rigores de la estación se hacen sentir intensamente en aquella región, y esto constituye un gran entorpecimiento para el desenvolvimiento de las operaciones alemanas. Noticias oificiosas anuncian que el Estado Mayor ruso tiene informes favorables para las armas moscovitas, y aguardan su confirmación para darlas a la publicidad. La cuestión de los Balcanes, cada día adquiere mayor interés. Según las noticias recibidas, los aliados disponen a desembarcar en Salónica un ejército para evitar el apoyo que Bulgaria pudiera prestar a Turquía. En cambio, se anuncia que en la frontera Servia se concentra un ejército austroalemán de medio millón de hombres. Si estas noticias se confirman, la intervención en la guerra de Bulgaria, Grecia y Rumanía, será un hecho. Los Imperios centrales, fracasados los golpes que asestó contra Francia primero y, después, contra Rusia, cuyo ejército permanece en situación de combatir y con probabilidades de vencer, parece ser que quieren dirigirse contra Inglaterra. Establecida la comunicación entre Berlín y Viena con Constantinopla—dicen los germanófilos.—Alemania podrá atacar a Inglaterra en el corazón. Egipto, el canal de Suez, Mesopotamia, la misma India, sentirán el empuje de los soldados del káiser ó Inglaterra quedará herida en su fibra principal, en su Imperio de Oriente. Pura fantasía. Aunque austriacos y alemanes llegasen a Constantinopla atravesando los Balcanes, arrollando a los ejércitos que han de oponerse a su paso; aunque atravesasen el Bósforo y desembarcasen en Asia, allí encontrarían a las tropas aliadas, en mucho mejores condiciones de lucha que los alemanes. Claro que las aspiraciones de Alemania, el principal motivo, quizás, de la guerra, es el dominio de Oriente; pero esto ha de resolverse en los frentes de batalla de Francia, Bélgica y Rusia, no en Asia. Y por ahora, los alemanes no van en camino de ver aniquilados a sus enemigos. Probablemente, esos 500.000 soldados que se

disponen a marchar hacia Constantinopla, tendrán que ir a cubrir bajas á Alsacia, á Artois y á la Champaña, y á echar una mano á los austriacos en Galitzia y en el Trentino, que bien lo han de menester. Al tiempo.

EN FRANCIA Y BELGICA

La ofensiva de los aliados

Comunicado francés
PARIS, 1.—En Bélgica, nuestra artillería pesada ha apoyado la acción de la flota británica contra las baterías enemigas de la costa. No ha habido acciones importantes en el Artois, donde el enemigo ha manifestado alguna actividad cerca de Armancourt. En los alrededores de Roye, un fuerte reconocimiento ha sido dispersado por nuestro fuego. Hemos hecho estallar delante de Beuibraines varias minas que han descompuesto las trincheras alemanas. En la Champaña hemos ganado terreno en el norte de Mesnil y más al Este, entre la cota 199, el norte de Massiges y la carretera de Ville-sur-Fourbe á Cernay en el Darnois. En este último punto hemos hecho aún prisioneros. Un contraataque enemigo ha logrado volver á poner pie en la obra deshecha. Un segundo contraataque enemigo muy violento en el mismo sector, ha sido rechazado completamente. El enemigo ha sufrido pérdidas muy importantes ante las antiguas posiciones alemanas. Según el inventario de las piezas tomadas, el número de éstas es más importante que lo que se había anunciado. Hasta ahora, el total de las piezas de campaña y pesadas cogidas al enemigo desde el 25 de Septiembre, sólo en el frente de la Champaña, alcanza el número de 121. Un grupo de aviones arrojó hoy 72 bombas sobre la estación de Quincourt. El bombardeo parece que ha sido muy eficaz. Los aviones, violentamente cañoneados, han regresado indemnes al punto de partida.

Aumento de sueldo al Ejército

PARIS, 1.—La Cámara ha votado por aclamación el aumento de sueldo de 20 céntimos para los soldados, cabos y sargentos del Ejército.

Comunicado francés

PARIS, 1.—En Artois hemos progresado con granadas, tomando trincheras y zapas al este y sudoeste de Neuville. Dos contraataques alemanes, dirigido uno contra el fortín que hemos conquistado ayer en el bosque de Givenchy, y otro contra las trincheras donde nos hemos instalado en la cota 119. Ambos han sido totalmente rechazados. Al norte del Aisne, cerca de Souper, el enemigo se ha desatado en violentas demostraciones contra nuestras trincheras, pero su bombardeo y tiro de fusilería no han sido seguidos de ningún ataque de infantería. En Champaña hemos detenido, por nuestro fuego, un contraataque en la región de Maison, en Champaña. El número de prisioneros hechos ayer tarde durante nuestra progresión al norte de Massiges, es de 280, de los cuales seis oficiales.

El káiser en el frente occidental

NUEVA YORK, 1.—El corresponsal del «World» telegrafía que el káiser ha llegado al frente occidental de Luxemburgo, conduciendo un tren especial. A su llegada conferenció con el kronprinz y con los generales, estudiando los medios para detener el avance francés de Champaña.

Los prisioneros alemanes

MARSELLA, 1.—Cuatro mil prisioneros procedentes de Champaña han llegado á esta ciudad. Los oficiales han sido instalados en el fuerte de San Nicolás, y los soldados enviados á distintos puntos.

Relato de un testigo

LONDRES, 1.—Valentin Williams, uno de los enviados especiales del «Daily Mail» en el Cuartel general inglés, publica con fecha 28 de Septiembre el siguiente relato: «La primera y espléndida victoria ganada por los franceses en Champaña y en Artois, y por los ingleses en el país negro de Lens, ha sido para los alemanes un golpe tan rudo que los ha dejado entontecidos. Sin embargo, la hora decisiva de esta gran batalla, que será el más grande de la historia, no ha sonado todavía. No es exagerado decir que el desenlace de toda la guerra se basa en la cuestión de saber si los alemanes podrán resistir los golpes de martillo que los aliados los descargan en los tres puntos de rotura de la línea, en Champaña, en Artois y en las cercanías de Lens. La indicación más importante acerca de la dirección de la batalla se encuentra en el último parte de French, mostrando que ayer hemos atraído contra nosotros las reservas del enemigo, y que nosotros hemos sido capaces de conservar la mayor parte del terreno conquistado. Los contraataques desesperados de los alemanes en la jornada de ayer contra nuestras valientes tropas en las posiciones de Hulluch y de la colina 70, libertaron la situación de los franceses al norte de Arras. Sostenidos por un bombardeo, que igual no lo ha registrado ninguna guerra, renovando sus asaltos intrépidos del sábado, atravesaron las líneas alemanas en Souchez y en el Lieberint. Nuestros primeros triunfos han sido espléndidos y reconfortantes. El gran número de prisioneros y de cañones que cayeron en poder de los aliados dan la medida de su victoria. Pero la batalla no se resolverá hasta que no se vea si los alemanes son ó no capaces de resistir contra los nuevos progresos de los aliados y de reconquistar los puntos importantes, y pudiera decirse vitales del terreno que han perdido. Nuestros soldados estuvieron mucho tiempo en la posición de Lees desenterrando montones de alemanes sepultados por nuestro bombardeo ó escondidos en las cuevas. Nosotros quedamos sorprendidos al ver que muchos paisanos habían permanecido en la población. Habían vivido todo el verano en sus casas en ruinas, á una milla ó dos de la línea de fuego. No han dormido durante el bombardeo horrible de estos últimos días. Hoy se han descubierto 23 cañones más entre los escombros de Loos. En gran parte se deben los primeros éxitos á nuestras escuadrillas de aviadores. Todo el Ejército admira con entusiasmo el trabajo que han realizado en los «raid» de la semana última sobre el campo enemigo. Seguramente han impedido á los alemanes traer todo el completo de sus refuerzos para evitar la retirada de su frente. Antes de nuestra ofensiva del sábado, nuestros aviadores estuvieron todo el día de observación, á pesar del mal tiempo. Llegaron á estar dos horas encima de las líneas alemanas, aunque las nubes les impedían volar á una altura mayor de 2.100 metros. Nuestra ofensiva fué precedida de ataques aéreos contra las comunicaciones férreas de los alemanes al Sur de Lille, comunicaciones que les sirven para recibir refuerzos de Bélgica. El 23 de Septiembre, nuestros aviadores destruyeron un tren de mercancías alemán. Los rieles saltaron en varios sitios. Al día siguiente la línea férrea fué destruida en tres sitios, y el sábado, fecha de iniciarse la ofensiva, fueron alcanzados por las bombas tres vagones de un tren militar y un

tren de mercancías, al mismo tiempo que los rieles saltaban en cuatro puntos distintos. El domingo uno de nuestros aviadores logró arrojar una bomba sobre un tren con tropas en la estación de Loffre, al Este de Douai, sobre la línea de Valenciennes á Douai. Tres vagones fueron alcanzados. Al alejarse, el aviador pudo ver á los alemanes bajar del tren y precipitarse al socorro de los vagones despedazados. Entonces bajó á 150 metros y arrojó en medio del grupo otra bomba. En mismo día una locomotora y dos vagones de otro tren fueron lanzados fuera de los rieles en Rosult, cerca de Saint-Amand, en la línea de Valenciennes á Orchies. La vía fué destruida en seis sitios. Pero la hazaña más notable de nuestros aviadores fué la de incendiar la nueva estación de Valenciennes. Esta estación es de una importancia capital para los alemanes, porque es en Valenciennes donde se unen las líneas de Maubeuge y de Bruselas á las que parten hacia Lille, Cambrai, Tournai y Douai. Esos diversos resultados representan un total de veintisiete combates aéreos en una semana. Me entero de que, en virtud de la ofensiva tomada por los aliados, los aviadores alemanes no se atreven á afrontar los nuestros.»

En Oriente

La resistencia de los rusos

PARIS, 1.—«Le Temps» publica un despacho de Petrogrado en el que se dice que en el teatro de Dwinsk y en el de Riga á Molodetchno, las fuerzas del general von Below, no sólo tropiezan con la resistencia encarnizada de los rusos, convenientemente aprovisionados, sino con los rigores de la estación. Se sabe que las poblaciones organizan una guerra de partisanos en todo el gobierno de Vilna, realizando ataques impetuosos y súbitos contra la espalda del enemigo, las estaciones y los puestos de reserva posteriores. Además, los soldados alemanes son víctimas de las fiebres palúdicas, que reinan en la región de los lagos de Dwinsk, y de los fríos que comienzan, pues sus trajes son muy ligeros para un clima tan riguroso como el de Rusia. Bajo las lluvias de otoño, los caminos están impracticables, y los prisioneros dicen que el agotamiento de sus camaradas es extremo, por estar poco habituados á manobrar en las condiciones que les rodean actualmente.

Por su parte, el corresponsal del mismo periódico en Ginebra dice que las dificultades de los ejércitos alemanes para comunicarse con sus retaguardias aumentan cada vez más. El 4 de Septiembre publicó la Prensa alemana un aviso oficial invitando al público á restringir sus envíos á las tropas, en razón de las distancias cada día mayores entre los nudos de vías férreas. Un nuevo aviso informa ahora al público alemán que el correo se ve precisado á suspender absolutamente, durante algunos días, la expedición de todos las cartas, así como los paquetes postales y los envíos. Se dice también que las autoridades militares alemanas han enviado á Polonia 200 empleados de ferrocarriles, procedentes de Alsacia y Lorena.

Grandes pérdidas de los alemanes

LONDRES, 1.—Al «Daily Chronicle» le telegrafian de Petrogrado que los violentos asaltos contra Dwinsk han fracasado hasta ahora, ocasionando á los alemanes grandes pérdidas. Actualmente se ha producido una leve calma, sin que eso quiera decir que los invasores hayan abandonado sus proyectos. Este reposo será aprovechado por ellos para llevar refuerzos y para completar de nuevo el «stock» de municiones. Deben esperarse, por tanto, otros ataques, redoblados en vigor. Pero los rusos se encuentran en condiciones de hacer frente á sus esfuerzos, pues sus aprovisionamientos de municiones han sido considerablemente durante las últimas semanas. Y no es solamente en Dwinsk donde los alemanes comienzan á sentir el acortamiento de fuerza con que su enemigo les resiste. Han sido desalojados de Vileika (986 kilómetros al este de Vilna) por un ataque tan súbito que tuvieron que abandonar su artillería pesada, cuyos cañones se utilizan ahora contra ellos.

Al sur de Baranovich, también han sido rechazados hasta más allá del canal de Ognish y Logishin ha sido recobrado por los tropas del zar. En el sur del Pripet, los austriacos y alemanes están en trance de quedar encerrados por los pantanos. En Volhynia y en Galitzia no realizan contraataques, y si los jefes amenazan á los soldados, éstos avanzan para constituirse en prisioneros. Los rusos se hallan ahora á unos sesenta kilómetros al oeste de Luck.

Inundación de los pantanos de Pinsk

LONDRES, 1.—El «Times» ha recibido un despacho de Petrogrado, diciendo que se confirma la sorpresa sufrida por el cuerpo de Ejército alemán, al inundarse los pantanos de Pinsk. PARIS, 1.—«Le Temps» dice, por informaciones de Petrogrado, que los franceses nuestros enemigos en el teatro Sur se atribuyen por los alemanes á los soldados austriacos. El mariscal Mackensen exige el relevo de muchos generales de Francisco José, incluso un miembro de la casa de Habsburgo. Los comunicados alemanes continúan con términos velados, el cambio de la situación. «Los éxitos—dice—se han obtenido momentáneamente. El día 25 de Septiembre, el Estado Mayor alemán llegó á declarar que los rusos ofrecen una resistencia enérgica al Ejército del príncipe de Baviera, cerca de Novot Grunodok. El Cuartel General austriaco hace constar que, en el frente de Volhynia, los rusos, al ahorrarse sus municiones, avanzan vigorosamente. Han logrado ocupar, además, algunas de nuestras posiciones.» Los comunicados callan prudentemente el abandono de Lontz y los trófeos de Vileika.

Los descalabros austriacos

PETROGRADO, 1.—El primer ministro ruso, Goremykin, después de haber presidido el Consejo de ministros, salió el domingo para el Cuartel General del zar. Los alemanes han desplegado vigorosos esfuerzos alrededor de Dwinsk, porque su avance en la dirección de Pinsk no ha logrado envolver el ala izquierda rusa, y porque sentían la necesidad de proteger en seguida sus posiciones entre las vías férreas de Dwinsk y de Vilna y de Molodetchno á Polotzk. No pueden establecerse con seguridad en esa región antes de haber logrado arrojar á los rusos al este del Dvina. En lo que respecta á las municiones, se ha operado un gran cambio. El Estado Mayor mira ya con optimismo y confianza la suerte de las batallas. La organización del frente defensivo, comenzada hace muchas semanas, está á punto de terminar. Según las declaraciones del ministerio de la Guerra, la ocupación de este frente por los rusos marcará la detención definitiva de los avances del Ejército enemigo.

Organización del frente defensivo ruso

PETROGRADO, 1.—El enemigo intenta inútilmente tomar la ofensiva en varios puntos, logrando sólo echarnos hacia atrás en algunos sectores de la región de Lutsk, que abandonamos hace dos días, mientras avanzamos en otros puntos. Al sur del lago Narotch, el enemigo se retiró deordinadamente, ocupando nosotros dos pueblos á orillas del Styr, y capturando á 105 hombres. El Estado Mayor posee informes favorables para los Ejércitos rusos, esperando sean confirmados para publicarlos.

300.000 austroalemanes contra Servia

LONDRES, 1.—De Atenas telegrafian al «Exchange Telegraph» que, según informes de buen origen, Austria y Alemania han enviado 300.000 hombres á la frontera austro-servia. Terminada la concentración, han sido enviados los primeros contingentes á Osowa.

Italia

Comunicado oficial

ROMA, 1.—En la zona de Stelvio y Cemelate continuamos la ofensiva en medio de hielos y nieves, desalojando de la región á los pequeños destacamentos enemigos. En el alto Cordevole, acciones de artillería más activas; alcanzamos cerca de Stief una columna enemiga que dispersamos, abandonando parcialmente los convoyes. Pequeñas acciones en Carnia y en la cueva de Piezzo, donde cogimos las patrullas enemigas. Hemos capturado 88 prisioneros; de los cuales dos oficiales, en los combates del 25 al 29 en Tolmino. Uno de nuestros aviones ha bombardeado, según parece, la residencia del alto mando austriaco.

Su Majestad el Dinero

JAVIER DE MONTEPIN

—¿Dónde está?
—En la galería, trabajando sobre una escalera.
—¡Ya!
—Desde que ha llegado. Tiene otros compromisos, y no puede concederme más que unos días.
—Vamos á verle cuanto antes.
—No; tal vez creyera importuna nuestra presencia.
—¿Por qué?
—Nuestro artista tiene la coquetería de un hombre de mundo. Su traje de trabajo le parece inconveniente para una primera entrevista, y quizá tiene razón. Os le presentaré á la hora de la comida, y esto es más natural.
—Como queráis, ó más bien como él quiera.
—Pero no es esto todo. Existe una complicación.
—¿Cuál?
—Que tenemos dos huéspedes en vez de uno.
La marquesa miró con asombro á su marido.
—¿Dos huéspedes?—contestó.
—Sí; Laurent Videl ha estimado conveniente, para concluir cuanto antes su tarea, traer consigo á uno de sus discípulos;

y avisaba á los convidados que se habían internado en el parque que ya era hora de acercarse al castillo. Las otras dos se daban de cuarto en cuarto de hora. Pero cinco minutos antes de presentarse el mayordomo se daba la última.

XXII

Bajó al salón Lazarine en cuanto sonó la tercera campanada. Conforme había ofrecido á su marido, estaba muy bella. Había en su traje mucha elegancia, y sin embargo, era muy sencillo. Llevaba una bata de «foulard» de la india rosa pálido, y de tela sencilla, vestida ó más bien desnuda, cuanto era posible esperar para recrear la vista; jamás traje cerrado fué más discreto; el «foulard», de provocante suavidad, se adhería como una segunda piel á sus brazos, garganta y espaldas; no se adivinaba corsé; el busto de la joven estatua perfilaba libremente los contornos. Una pequeña cinta de terciopelo negro, que una gruesa perla ataba al cuello, indicaba de un modo preciso dónde acababa la tela y dónde empezaba la carne. Una estrecha enagua le ceñía las caderas, y casi sin pliegues mercaba hasta los tobillos y las piernas, á la vez redondas y finas. Los cabellos, peinados hacia arriba, formaban un pronunciado moño, reunidos en masa en el alto de la cabeza con un desorden calculado que hacía valer su riqueza. Una pequeña cinta de terciopelo negro, que una gruesa perla ataba al cuello, indicaba de un modo preciso dónde acababa la tela y dónde empezaba la carne. Una estrecha enagua le ceñía las caderas, y casi sin pliegues mercaba hasta los tobillos y las piernas, á la vez redondas y finas. Los cabellos, peinados hacia arriba, formaban un pronunciado moño, reunidos en masa en el alto de la cabeza con un desorden calculado que hacía valer su riqueza. Una pequeña cinta de terciopelo negro, que una gruesa perla ataba al cuello, indicaba de un modo preciso dónde acababa la tela y dónde empezaba la carne. Una estrecha enagua le ceñía las caderas, y casi sin pliegues mercaba hasta los tobillos y las piernas, á la vez redondas y finas. Los cabellos, peinados hacia arriba, formaban un pronunciado moño, reunidos en masa en el alto de la cabeza con un desorden calculado que hacía valer su riqueza. Una pequeña cinta de terciopelo negro, que una gruesa perla ataba al cuello, indicaba de un modo preciso dónde acababa la tela y dónde empezaba la carne. Una estrecha enagua le ceñía las caderas, y casi sin pliegues mercaba hasta los tobillos y las piernas, á la vez redondas y finas. Los cabellos, peinados hacia arriba, formaban un pronunciado moño, reunidos en masa en el alto de la cabeza con un desorden calculado que hacía valer su riqueza.

un joven que parece ser que tiene talento y que llegará á ser célebre andando el tiempo. ¿Qué partido debo tomar respecto á ese joven, á quien no quisiera herir?
—¿Decís que ese joven es un artista?
—Sí; pero un artista de segundo orden hasta ahora.
—¿Es peligroso?
—No; algo «bohémio». Durante el camino me ha parecido travieso. Tiene gracia natural, y su conversación es muy viva y agradable. ¿Habeis leído á Balzac? Figúraos á León de Lora, cuando León de Lora se llamaba Mistigris. Es buena figura y presume de buen mozo. Aquí, «en interiores», me parece que está muy pagado su persona.
—En resumen, es fátuo—contestó el señor de Lora.—¿Y qué nos importa? No veo en ello motivo de exclusión, y creo que debemos invitar á la mesa al discípulo, puesto que invitamos al maestro.
—No me atreva á proponérselo—exclamó el señor de la Tour du Roy.—Complaceis así á Laurent Videl. Ignora mi casamiento, y esto explica y justifica la ligereza aparente de su proceder. Voy á advertirle que todo está arreglado.
—Y yo—dijo la joven—voy á quitarme el traje de montar. Puesto que no comemos solos, quiero estar esta noche muy bella para hacerlos honor.
Saludó á su marido enloquecido, recogió la cola de su vestido de amazona con su brazo izquierdo, y salió de la terraza con dirección á su cuarto con la ligereza de un pájaro.
Tres campanadas anunciaban en el castillo de la Tour du Roy la hora de la comida. La primera sonaba á las seis y cuarto,

un lente de concha-ambar, el cual daba á su mirada una adorable expresión de impertinencia. El señor de la Tour du Roy se encontraba en el salón con los dos artistas. Los tres se levantaron al entrar Lazarine. El marqués se estremeció. El traje con que se presentaba su mujer le parecía demasiado ligero. No se dió, sin embargo, por entendido. —Querida amiga, os presento al señor Laurent Videl, artista á la moda, cuyas obras habeis admirado en París, y que se digna honrar nuestra casa con las maravillas de su talento. Lazarine se inclinó. —Agradecemos y estimamos en mucho el honor—contestó—y el señor Laurent Videl puede contar con nuestro reconocimiento. —¡Ah! señora marquesa—exclamó el artista—si eso que decís es cierto, y yo lo creo así, os ha de ser muy fácil demostrarlo. —¿De qué modo? —Permitidme que haga vuestro retrato y lo exponga. Palabra de honor, sois muy hermosa, hasta la inverosimilitud, y me comprometo, copiando del natural, á producir una obra maestra que alcanzará uno de los mejores premios en la próxima exposición. —Si mi marido consiente—contestó Lazarine sonriendo—yo no deseo otra cosa. Laurent Videl se acercó al marqués. El artista no era bello; pero su fealdad original y nada vulgar le hacía simpático. Alto y delgado, su rostro estaba animado por grandes y expresivos ojos. Sus cabellos abundantes, empezaban á «encanecer». Su barba parecía la melena de un

león. Llevaba en un botón del abrigo la cinta de la Legión de Honor. Mientras que Laurent Videl solicitaba el permiso del señor de la Tour du Roy, Lazarine había fijado su atención en el discípulo del artista. Este, desde que entró, la marquesa, parecía presa de una grande turbación, y trataba de ocultarse detrás de maestro. Nada revelaba en él, sin embargo, una timidez crónica. Era un guapo mozo de veintiocho años, de hermoso rostro y esbelta figura. Sus ojos negros y vivos, sus sedosos bigotes, su talle flexible, hacían de él uno de esos tipos sin verdadera distinción, pero extraordinariamente bellos, que trastornan la cabeza á muchas mujeres. Generalmente, afectaba cierto aire atrevido y una completa satisfacción de sí mismo; pero en este momento el joven parecía no encontrarse á su gusto, y como dice Lafontaine, «más avergonzado que una zorra á quien hubiese cazado una gallina». Lazarine, por su parte, experimentaba una rara turbación. Palideció y un estremecimiento nervioso agitó sus labios. Esto duró un momento. Sus mejillas recobraron su color, cesó el temblor y una sonrisa se dibujó en sus labios. Esta emoción dominada con tanta rapidez no fue notada por el marqués ni por Laurent Videl, que consiguió, por fin, una respuesta agradable á su deseo. —Gracias, mil gracias—exclamó estrechando con efusión las manos del marqués.— Me haceis verdaderamente dichoso. ¡Ah! cómo siento el retrato! una ma-

DEL CORCEJO

LA SESION DE AYER

A las once y media dio comienzo la sesión, bajo la presidencia del alcalde...

Se acuerda que el asunto pase a Comisión para estudiar el recurso...

Se acuerda que el asunto pase a Comisión para estudiar el recurso...

Se acuerda que el asunto pase a Comisión para estudiar el recurso...

Se acuerda que el asunto pase a Comisión para estudiar el recurso...

ORDEN DEL DIA

Se pone a discusión un dictamen, proponiendo se autorice la reforma de un tabanero con torres y azotea en la casa número 7 y 9 de la calle de Nuñez de Arce...

El Sr. Sáinz Herranz defiende dicho dictamen...

UCESOS

Entre indios anda el juego. Nada menos que de Bombay ha venido a Madrid, en persecución de un traposo...

El comerciante tomó el barco y se plantó en Santa Cruz de Tenerife, donde le dijeron que estaba el traposo...

Las victimas del trabajo. Ramón Fernández Palillo, de diez y nueve años, se produjo heridas de segundo grado en la mano izquierda...

El dueño de una tienda de la calle de Villalar, 8, Vicente Rubio Fernández, denunció ayer que del cajón de la venta le habían sustraído 78 pesetas...

La canchalesca se indignaba con esas incautas que se dejan timar por las embaucadoras con la gente que se desceja y les quitan hasta la caspa...

Cuando regresaba Carmen, la mujer que se iba, pero no le vio nada entre las manos, porque ésta con gran rapidez hizo entrega de las prendas a un chico apostado en la puerta...

El Sr. Álvarez Arranz defiende el dictamen. Cita el artículo 45 de la ley, que taxativamente dice que los Ayuntamientos han de renovarse por mitad, cada dos años...

El Sr. Antón expone su opinión favorable a la renovación del Ayuntamiento por mitad. Después de algunas rectificaciones, se pone a votación nominal si la renovación ha de ser de veinticinco ó de veintidós concejales...

ayer, Vidal Aléu Blázquez, de veinticinco años, disparándose un tiro bajo la barba. Ingresó en el Hospital de la Princesa en grave estado.

Una denuncia

Ayer mañana se presentó en el ministerio de Gracia y Justicia el Juzgado de guardia, a fin de practicar algunas diligencias sobre el siguiente asunto:

Según referencias autorizadas, el Sr. Burgos, tuvo conocimiento, por manifestaciones de uno de los jefes de la casa, de que un empleado de la Dirección de los Registros había ofrecido proporcionar colocación a un sacerdote, si éste le daba 125 pesetas...

NOTICIAS

«La guerra moderna según el Estado Mayor Alemán». Este es el título de un curioso libro que ha dado a luz una casa editoria...

«La guerra moderna según el Estado Mayor alemán», es un libro en cuya introducción se estudia el desarrollo del espíritu militarista germanico, la evolución de la neutralidad alemana y en comprobación de las afirmaciones que en la introducción se hacen...

Desde el día 1 de Octubre próximo se pagarán los intereses de la Deuda Amortizable al 4 por 100, de vencimiento de dicho día...

BANCO DE ESPAÑA

Desde el día 1 de Octubre próximo se pagarán los intereses de la Deuda Amortizable al 4 por 100, de vencimiento de dicho día...

MOVIMIENTO TEATRAL

Princesa.—Hoy sábado, a las nueve y tres cuartos, se verificará la segunda representación de la tragicomedia en cuatro actos de D. Felipe Sassone, «El intérprete de Hamlet»...

chincas, en tres cuadros y un prólogo, de D. Jacinto Benavente, «Los intereses creados».

ESPECTACULOS PARA HOY

PRINCESA.—A las nueve y tres cuartos, El intérprete de Hamlet (estreno).

Est. up. de la S. de P. H.—O'Donogh. 6. Teléfono, núm. 1.321

BANCO DE ESPAÑA

62.º Sorteo para la amortización de la Deuda al 5 por 100

Debiendo acomodarse la amortización a lotes cabales, corresponde amortizar en este trimestre, que vencerá el 15 de Noviembre próximo, la suma de dos millones novecientos diez mil pesetas...

Table with columns: Series (A, B, C, D, E, F), Bolas encantadas, Títulos que representan, Capital, Bolas que han de extraerse, Títulos que representan, Capital que se amortiza, A pagar por intereses, TOTAL intereses y amortización.

Table with columns: Series (A, B, C, D, E, F), Bolas encantadas, Títulos que representan, Capital, Bolas que han de extraerse, Títulos que representan, Capital que se amortiza, A pagar por intereses, TOTAL intereses y amortización.

Table with columns: Series (A, B, C, D, E, F), Bolas encantadas, Títulos que representan, Capital, Bolas que han de extraerse, Títulos que representan, Capital que se amortiza, A pagar por intereses, TOTAL intereses y amortización.

Los sorteos tendrán lugar públicamente en el Salón de Juntas generales del Banco, el día 15 de Octubre próximo, a las once en punto de la mañana, y los presidirá el Gobernador ó un Subgobernador, asistiendo, además, una Comisión del Consejo, el Secretario y el Interventor.

LOTERIA NACIONAL

Sorteo del día 1 de Octubre 1915

PREMIOS MAYORES

Table with columns: N.º, Pesetas, Poblaciones. Lists winning numbers and prize amounts for various cities.

Large table with columns: N.º, Pesetas, Poblaciones. Lists winning numbers and prize amounts for various cities.

